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FECHA: OCTUBRE 26 DE 2015 
 

O C H O      C O L U M N A S / P R I M E R A S      P L A N A S 

 “Atropelló a su mamá” 

 
“Cae 10% producción lechera en la entidad” 

 “Planteles de SEPH violentan garantías” 

 “QUE SON PECES GORDOS LOS ASALTANTES DETENIDOS” 

 
“Buscan superar 31 mil millones” 

 
“En apoyos al campo ¡Alta burocracia!” 

 
“Pese a tecnología “incipiente” se combate el secuestro” 

 
“COSTÓ 8 MDP CADA INICIATIVA” 

 
“Fortifica JFOR lazos con Alemania; giras” 

 
“Narcos pagan a EU por rebajar condenas” 

 
“Utiliza Cué oficina VIP en el DF” 

 “Cártel de Jalisco ayudó al Chapo” 

 
“Para que México avance no bastan reformas: Krugman” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Todavía ningún candidato independiente para 2016: A marchas forzadas se encuentran distintos actores 

políticos de Hidalgo en la búsqueda de formalizar sus aspiraciones para cumplir con los requisitos establecidos por la ley, ante 

el Instituto Estatal Electoral (IEE), y convertirse en candidatos independientes para la contienda de 2016. Hasta la semana 
anterior, en las oficinas de ese organismo se había presentado el registro como candidato de una persona que busca competir 

en Tulancingo para presidente municipal; sin embargo, aunque se aceptó la documentación, se tuvo que turnar al área 
jurídica porque está fuera de tiempo y no cumplía los requisitos legales necesarios, informó Francisco Ortega Sánchez, 

secretario general del órgano rector en materia electoral del estado. Además, el funcionario electoral dio a conocer que hasta 

el momento han visitado las oficinas de ese organismo cerca de 25 comisiones ciudadanas que buscan información. Tras el 
lanzamiento de la convocatoria el 1 de octubre y con la publicación de los formatos a llenar, los aspirantes ya entraron a la 

fase de constituir una asociación civil, que es necesaria para recibir recursos públicos para financiar su campaña y, en su 
caso, el uso de dinero privado que sirva con fines de promoción de la propuesta política. Celosos de su identidad, aspirantes 

al ayuntamiento de Pachuca, Tulancingo, Mineral de la Reforma y Tula, ya formalizan cada uno de los requisitos impuestos 
para admitir su participación, sobre todo, para brincar “los obstáculos impuestos por los diputados locales en su última 

reforma al código electoral”. Algunos de ellos, son apoyados con especialistas en materia electoral “para evitar 

malinterpretaciones del código que pretendan aprovechar las ambigüedades de ese ordenamiento para inhibir nuestra 
participación”, se dijo. Aun cuando todavía cuentan con periodos de registro hasta el 29 de diciembre en el caso de los 

aspirantes a gobernador; el 13 de enero para los diputados y el 15 de febrero para las alcaldías, tienen que cumplir algunos 
trámites. Uno de ellos es alcanzar el registro de la asociación civil por cuestiones del nombre que tenga y otro es el registro 

ante un fedatario público para darle formalidad jurídica. Los aspirantes consultados plantearon que luego de este proceso, 

deberán darse de alta ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y posteriormente deberán dar de alta una cuenta 
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bancaria propia de la asociación. En todos los casos, deberá estar presidida por el presidente que será el candidato, un 

secretario y un tesorero, que será el encargado de administrar los bienes. Una vez resuelto este tema, vendrá la labor para 

reunir 60 mil cédulas de apoyos en cuestión de 60 días, para quienes busquen la gubernatura; 45 días para reunir unas 4 mil 
500 firmas en los distritos, para los aspirantes a una diputación; y apenas un mes tendrán quieres aspiren a una alcaldía, para 

las cuales el número de cédulas de apoyo es variable. Estas cédulas de apoyo serán confirmadas con el padrón electoral y no 
podrán ser utilizados para otros candidatos según las reglas. (Jorge Martínez, página 05) 

El Independiente-Presenta UPN Letras para la democracia: La Universidad Pedagógica Nacional en la entidad fue la 

sede de la presentación de la revista Letras por la democracia, que edita el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) sobre 
temas de mujeres y política. El evento es parte del cierre de actividades de la edición 22 de la Semana de Ciencia y 

Tecnología y participó la comunidad universitaria, entre alumnos de las licenciaturas y posgrados, así como administrativos y 
docentes. Irma Beatriz Chávez Ríos y Elsa Ángeles Vera, ambas articulistas de esta revista, fueron las encargadas de hablar 

del contenido de este material, que vincula la participación de las mujeres con la toma de decisiones. La revista contiene nota 

informativa, reportaje, entrevista y otros géneros del periodismo escritos por mujeres destacadas en diferentes ámbitos. 
Durante la presentación moderada por la consejera presidenta del IEE Guillermina Vázquez Benítez, hablaron sobre los techos 

de cristal que impiden la participación política de las mujeres. Algunos artículos son: “Democracia con perspectiva de género” 
de Ángeles Vera, “Una letra puede cambiarlo todo” de Otilia Sánchez Castillo, y “Techo de cristal” de Imelda Cuellar Cano. Así 

como “¿Violencia política vs paridad de género?” de Josefina Hernández, “Historia del 5 por ciento para el desarrollo político 

de las mujeres” de Irma Chávez Ríos, “Avanza en Hidalgo la paridad electoral” de Hilda Cruz Aguilar. “Cómo participan las y 
los jóvenes en las elecciones” de Yazmín González Rangel y “Los medios, a favor de una cultura de igualdad de género” de 

Elvira Hernández Carballido. Los estudiantes de la licenciatura en intervención educativa de esta universidad dialogaron con 
las especialistas y hablaron sobre feminicidios, tema de violencia de género, participación de mujeres jóvenes en la política. 

Imelda Cuellar Cano, diputada del Partido de la Revolución Democrática (PRD), quien preside la comisión permanente de 
igualdad de género en la 62 Legislatura del Congreso de Hidalgo, invitó a mejorar la paridad de género en sectores públicos y 

privados.  (Redacción, página 05) 

El Sol de Hidalgo-CONMEMORÓ IEE VOTO FEMENINO: EN EL MARCO de la conmemoración del 62 aniversario del 
Reconocimiento al Derecho del Voto Femenino en México, el Instituto Estatal Electoral (IEE), a través de la Dirección 

Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, organizó la conferencia “Paridad Horizontal y Vertical en el 

Registro de Candidaturas”, a cargo de la magistrada de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, María Amparo Chong Cuy.  (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Presentó UPN-H Letras por la democracia: La Universidad Pedagógica Nacional en la entidad fue la sede 
de la presentación de la revista Letras por la democracia, que edita el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) sobre temas 

de mujeres y política. El evento es parte del cierre de actividades de la edición 22 de la Semana de Ciencia y Tecnología y 

participó la comunidad universitaria, entre alumnos de las licenciaturas y posgrados, así como administrativos y docentes. 
Irma Beatriz Chávez Ríos y Elsa Ángeles Vera, ambas articulistas de esta revista, fueron las encargadas de hablar del 

contenido de este material, que vincula la participación de las mujeres con la toma de decisiones. La revista contiene nota 
informativa, reportaje, entrevista y otros géneros del periodismo escritos por mujeres destacadas en diferentes ámbitos. 

Durante la presentación moderada por la consejera presidenta del IEE Guillermina Vázquez Benítez, hablaron sobre los techos 

de cristal que impiden la participación política de las mujeres. Algunos artículos son: “Democracia con perspectiva de género” 
de Ángeles Vera, “Una letra puede cambiarlo todo” de Otilia Sánchez Castillo, y “Techo de cristal” de Imelda Cuellar Cano. Así 

como “¿Violencia política vs paridad de género?” de Josefina Hernández, “Historia del 5 por ciento para el desarrollo político 
de las mujeres” de Irma Chávez Ríos, “Avanza en Hidalgo la paridad electoral” de Hilda Cruz Aguilar. “Cómo participan las y 

los jóvenes en las elecciones” de Yazmín González Rangel y “Los medios, a favor de una cultura de igualdad de género” de 

Elvira Hernández Carballido. Los estudiantes de la licenciatura en intervención educativa de esta universidad dialogaron con 
las especialistas y hablaron sobre feminicidios, tema de violencia de género, participación de mujeres jóvenes en la política. 

Imelda Cuellar Cano, diputada del Partido de la Revolución Democrática (PRD), quien preside la comisión permanente de 
igualdad de género en la 62 Legislatura del Congreso de Hidalgo, invitó a mejorar la paridad de género en sectores públicos y 

privados.  (Redacción, página 04A) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Enfrentan partidos un nuevo escenario: El escenario distrital que habrá de dar vida a las elecciones de 
diputados locales de 2016 fue cambiado después de 20 años, y con ello, también habrá de reconfigurarse la estrategia que 

partidos políticos implementarán en cada municipio de la entidad. Ello, luego que en agosto pasado autoridades electorales y 
partidos políticos acordaron la reconfiguración de los 18 distritos, la cual avaló el Instituto Nacional Electoral (INE). Criterio 

realizó el ejercicio de reagrupar los resultados obtenidos en la elección de diputados locales de 2013 con esta nueva 

distritación. Este primer análisis de los 18 distritos electorales de Hidalgo se comenzó con Zimapán (I), Zacualtipán (II), San 
Felipe Orizatlán (III, estrenándose como cabecera distrital) y Huejutla (IV). Distrito I Zimapán Para ganar el nuevo distrito 

de Zimapán, el cual se integra por los municipios de Zimapán, Alfajayucan, Chapulhuacán, Jacala, La Misión, Pacula, 
Pisaflores y Tasquillo, se necesitarían alrededor de 24 mil votos, mismos que obtuvo en esta aproximación la alianza PRI-

PVEM. La actual cabecera distrital, Zimapán, representaría el bastión de votos para los partidos políticos pues representó 11 
mil 54 votos, seguido de Chapulhuacán con 9 mil 185 y Pisaflores con 7 mil 312 sufragios. Distrito II Zacualtipán Este 

distrito aumentó en su conformación, de tres a 10 municipios, siendo éstos: Zacualtipán, Calnali, Eloxochitlán, Juárez Hidalgo, 

Lolotla, Metztitlán, Molango, Tepehuacán de Guerrero, Tianguistengo, Tlahuiltepa y Xochicoatlán. La aproximación, en votos, 
para lograr un escaño en la próxima LXIII Legislatura de Hidalgo beneficia al PRI ya que, en la anterior elección, su candidato 

Miguel Ángel Romero ganó con 9 mil 263 votos, de un total de 18 mil 939. Ahora, con la suma de los pasados resultados 
electorales de los municipios integrados en ese distrito, el tricolor tendría asegurados más de 31 mil votos, que obtuvo en la 

sumatoria. La votación se elevaría a más de 60 mil. Distrito III San Felipe Orizatlán Siendo la primera vez que San Felipe 

Orizatlán será cabecera distrital, está conformado por seis municipios: San Felipe Orizatlán, Atlapexco, Huazalingo, Tlanchinol, 
Xochiatipan y Yahualica. Con la sumatoria de los resultados electorales de la pasada elección de diputados locales, con la 

nueva conformación se necesitarían más de 24 mil votos, mismos que obtuvo el tricolor. Distrito IV Huejutla Finalmente, el 
distrito de Huejutla redujo su conformación, de siete a tres municipios, que son Huejutla, Huautla y Jaltocán. El capital de 

votos sigue siendo Huejutla, al agrupar 37 mil 553 votos, de un total de 49 mil 888 sufragios que se observan en la suma de 
las tres localidades. Cabe aclarar que esta aproximación puede incrementarse ya que las elecciones de 2016 serán 

concurrentes, pues por primera vez en la historia de la vida política electoral del estado se renovaran simultáneamente el 

Poder Ejecutivo y el Legislativo, así como los 84 ayuntamientos de la entidad. (Antonio Alcaraz, página 04) 

Criterio-Elige Morena en Tula consejeros distritales: El Movimiento Regeneración Nacional (Morena) llevó a cabo 
asamblea distrital para elegir a los consejeros estatales, quienes participarán en la nacional. Alrededor de mil personas 
hicieron fila para acceder al auditorio municipal José María de Los Reyes (a un costado de la alcaldía), donde estuvieron 
consejeros nacionales, quienes se encargaron de la elección. El presidente del comité municipal de Morena, José Antonio 
Vargas, explicó que en el mecanismo para elegir a los participantes de la asamblea nacional, que se llevará a cabo en 
noviembre, cualquier militante se podía apuntar. “Y todos los asistentes tendrán que elegir a cinco mujeres y cinco hombre 
del distrito electoral número V de Tula”, señaló. Abraham Mendoza Zenteno, promotor de la Soberanía Nacional de Morena 
en el municipio, preciso que participaron simpatizantes de los diez municipios que conforman el distrito electoral federal. 
“Vino gente de Tepeji, Atotonilco de Tula, Atitalaquia, Tlaxcoapan, Tetepango, Ajacuba, Tezontepec de Aldama, Tepetitlán, 
Huichapan y la cabecera, Tula. Deben de ser afiliados a Morena para poder participar en esta elección”, explicó. La 
asamblea, añadió, también tiene la intención de preparar los cuadros de participación para las elecciones de próximo 2016, 
cuando los hidalguenses elegirán gobernador, alcaldes y legisladores locales. “Morena buscará ganar diversas presidencias 
municipales de esta región, además de competir por algunos espacios en el Congreso estatal, además de que en 2016 se 
elegirá gobernador, por ello las bases ya estamos trabajando”, sostuvo. Debido a la masiva concurrencia de militantes, la 
elección de delegados para la convención nacional de Morena tardó varias horas. “Aquí todos pueden opinar, abonar a la 
construcción de este gran movimiento que es Morena, somos la esperanza de México y no le podemos fallar a nadie”, dijo 
Mendoza. En la asamblea distrital participaron los regidores Paciano Calva Aguilar y Martha García, de Tula, quienes este 

año se declararon independientes. (Jesús González, página 12) 

Crónica-Designan a congresistas distritales en Morena: (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Milenio- Pide Rojo "piso parejo" en convocatoria del PRI: El aspirante a la candidatura al gobierno de Hidalgo por el 

Partido Revolucionario Institucional (PRI), José Antonio Rojo García de Alba, se pronunció a favor de que se concrete una 

candidatura de unidad e informó que mantiene un ejercicio de comunicación política con amigos que lo respaldan en los 84 
municipios de la entidad para participar en la contienda interna de su partido. "Con amigos que nos une el interés de servir, el 

ejercicio del servicio público y la política, me estoy acercando a ellos para comentarles mis aspiraciones, esperando a que el 
partido emita su convocatoria, esperando esos tiempos y tomando la decisión de participar en ella una vez que el partido la 

publique", expresó. La relación política del mandatario estatal, Francisco Olvera Ruiz con las distintas corrientes y expresiones 

políticas dentro del PRI, así como la presencia del presidente nacional del tricolor, Manlio Fabio Beltrónes, un hombre que 
dijo, conoce del ejercicio de la política, sabe hacer acuerdos y que sabe convocar a los interesados en una mesa de diálogo, 

serán dos escenarios que el ex diputado federal advierte como fundamentales para marcar la diferencia, al igual que la 
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apertura y transparencia. Rojo García de Alba indicó que la convocatoria tendrá que garantizar un "piso parejo" para todos los 

aspirantes; sin embargo señaló que deberán valorarse las características propias de cada uno de los que buscan la 

postulación al gobierno hidalguense, a quienes expresó su respeto. Al cuestionarle sobre su adhesión al aspirante que resulte 
electo para la candidatura, subrayó ser uno de los activos del partido que más pruebas de lealtad y disciplina ha demostrado. 

(Janet Barragán, página 11) 

Crónica-Anulan sanciones contra candidato independiente: El dirigente estatal de la Unión de la Fuerza Indígena y 
Campesina (UFIC), Alejandro Hernández Ballina, señaló que hacia las próximas elecciones, al Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), "no le alcanzan las canicas", por lo que no ve como "descabellada" la posibilidad de que la izquierda haga 
alianza con la derecha para contender por la gubernatura y dar pie al denominado "bloque opositor". Por lo anterior hizo un 

llamado a las dirigencias estatales y la nacional, a fin de que "enderecen el camino", toda vez que dijo que el PRD "se está 
convirtiendo en un partido de dirigentes y de seguir así, se quedará sin militancia", y aseveró que el panorama político en 

Hidalgo se complica, ya que en las siguientes elecciones los partidos políticos tendrán que tener 84 candidatos a las 

presidencias municipales, 18 a diputados locales y uno más a gobernador. De igual forma reconoció que hay militantes en la 
UFIC que están afiliados a Morena, "esta es una organización campesina, en la que convergen distintas ideologías, no es una 

institución política y se respeta la ideología que cada integrante tenga". Y concluyó, "las izquierdas no deben separarse, al 
contrario, deben hacer un frente común para lograr la alternancia en Hidalgo, e incluso buscar la alianza con la derecha, si el 

objetivo es derrocar al grupo en el poder, tenemos que plantear estrategias contundentes ya que está visto que aquí "no 

alcanzan las canicas". (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Crónica-Va PRD por todo en las elecciones locales: Participará el Partido de la Revolución Democrática (PRD) en los 84 

municipios de Hidalgo con fórmulas propias de candidatos en las elecciones locales del 2016, manifestó el dirigente estatal, 
Ramón Flores Reyes. La dirigencia estatal tendrá que hacer un análisis del crecimiento de cada uno de los candidatos a 

diputados locales y presidentes municipales para asegurar el mayor número representantes populares en el estado. Flores 

Reyes agregó que otro de los propósitos y retos del PRD en Hidalgo es conservar los ayuntamientos que gobiernan y las 
diputaciones locales en el Congreso local. La otra meta es ampliar el número de alcaldes y legisladores, ya que en anteriores 

contiendas electorales locales el perredismo ha perdido presidencias municipales hasta por un margen desde los ocho y hasta 
60 votos. En este contexto, la dirigencia nacional y estatal tendrá que definir las mejores fórmulas de hombres y mujeres, que 

tengan mayor arraigo en sus localidades y mantengan la unidad del partido. Además, se deben recuperar los ayuntamientos 

que se gobernaron hace años y que por diferentes factores se perdieron, por lo tanto el PRD va por la mayoría de los puestos 
de elección popular. Ramón Flores que el PRD ya gobernó más de 60 de los 84 municipios, entre los cuales destacan 

Tulancingo, Tula, Huejutla e Ixmiquilpan, ciudades importantes para el contexto estatal. A la fecha este instituto político 
gobierna en 12 municipios del estado, la meta es ganar los 18 distritos electorales, los 84 municipios y por supuesto el 

gobierno del estado. Para ello se tienen reuniones con los diferentes partidos políticos de la izquierda para conformar el frente 
opositor en el estado, que permita en estas elecciones dar la sorpresa en el gobierno estatal. (Alberto Quintana, página 

09) 

Capital Hidalgo-“Afinan” la convocatoria para aspirantes a dirigir el PRI: “El registro de aspirantes a la dirigencia 
estatal del partido, es al décimo día, a partir de la publicación”, afirmó Ricardo Crespo, aún dirigente estatal del tricolor. 

Afirmó que el proselitismo de los aspirantes será una tarea interna del partido, ya que, dijo, lo marcan los estatutos, es decir, 

los aspirantes acudirán a las bases del partido, a los sectores y organizaciones para hacer la propuesta a la militancia y 
presidir así la dirigencia. Los aspirantes, con base en lo aprobado por la Comisión Permanente Política, tendrán un gasto de 

topes para el proselitismo interno, el cual será del uno por ciento del monto autorizado por los órganos electorales 
competentes en la elección constitucional inmediata anterior para elegir al titular del Poder Ejecutivo de Hidalgo. Por últ imo, 

Crespo Arroyo se pronunció a favor de que exista un registro único que derivaría en la toma de protesta de la nueva 

dirigencia, a más tardar en la tercera semana de noviembre, y consideró que la participación de todos, hombres y mujeres, es 
valiosa. (Yina Bautista, página 02) 

El Sol de Hidalgo-RECONOCEN a SECCIONALES por CERCANÍA con SOCIEDAD: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-AL PRD “NO LE ALCANZAS LAS CANICAS”: HERNÁNDEZ BALLINA: Revocaron sanciones contra el 

aspirante independiente del Distrito VI federal en Hidalgo, Antonio Mota Rojas, luego de que la Sala Superior del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) consideró que la resolución del Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE), en cuanto al dictamen de informes de gastos de campañas, omitió diversos soportes documentales. En el 

dictamen consolidado sobre la revisión de informes de gastos de campaña, correspondiente al proceso electoral 20142015, 
establece que el candidato independiente hidalguense excluyó la obligación de rendir cuentas en relación con el registro y 

comprobación de sus ingresos por montos superiores a 90 días de salario mínimo. Además, la sentencia del INE mencionó 

que Mota Rojas no dio cuenta sobre comprobantes de transferencia interbancaria o bien cheque nominativo con la leyenda 
"para abono en cuenta del beneficiario", respecto de pagos mayores a 90 días de salario mínimo general vigente en el Distrito 
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Federal, por 16 mil 666.67 pesos. Tampoco informó a la Unidad Técnica de Fiscalización sobre 3 avisos de contratación de la 

propaganda por 113 mil 796.08 pesos. Por tanto, el aspirante autónomo interpuso el recurso de apelación 691, a fin de 

impugnar la resolución del Consejo General respecto de las irregularidades encontradas en el dictamen consolidado. (Oscar 
Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 

C O N G R E S O 

Plaza Juárez-Sin dedicatoria, propuesta de reforma a ley electoral: El diputado local de la fracción del Partido Acción 
Nacional (PAN), Guillermo Galland Guerrero, informó que de ninguna manera las propuestas que ha trabajado últimamente en 

el congreso local, sean para "planchar el terreno" a algún posible candidato para las próximas elecciones en 2016, por lo que 
aseveró que a diferencia de muchas de las que se han subido en el pleno por otras fracciones, "estas no son con dedicatoria". 

Lo anterior, luego de que el legislador propusiera la supresión de la restricción que existe en la constitución para que los 
"administradores de rentac,", puedan convertirse en diputados locales, y de que trabajara la propuesta a favor de que los 

jóvenes menores de 3o años puedan contender por el cargo de gobernador en Hidalgo. Galland Guerrero aseguró que antes 

que "planchar el terreno" para alguien, se tienen que hacer modificaciones a la constitución a fin de actualizarla y eliminar 
elementos que resultan obsoletos, como la figura de los administradores de renta, mismo término que en determinado 

momento podría crear confusión en la época actual. "En la constitución se habla de esta figura pero en un sentido de que así 
se les denominaba a los que hacían la función de lo que hoy es hacienda, sin embargo el término puede confundirse con las 

personas que hoy rentan bienes inmuebles y los administran, entonces es necesario que se reforme para que no haya esta 

confusión de términos", explicó el diputado local. Y agregó "hace más de 5o años que no se usa ese término, pero que en la 
actualidad podría confundir y crearnos una laguna que en su momento pueda perjudicar a quien pretenda postularse para 

tener una curul en la legislatura hidalguense". Finalmente, Galland Guerrero enfatizó que es necesario que las disposiciones 
que calificó de "arcaicas" y no funcionales, sean suprimidas de la constitución o bien modificadas para que en su momento no 

haya confusiones que pidieran perjudicar a la ciudadanía en sus derechos electorales. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 
05A) 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Radio y TV, por tercera vez omiso con informe: ASEH: Por tercera ocasión consecutiva, el Sistema de Radio y 

Televisión de Hidalgo incumplió con la entrega de su informe trimestral ante la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo 
(ASEH), correspondiente a junio, agosto y septiembre de 2015. En la misma omisión, pero por segunda ocasión consecutiva, 

está la alcaldía de Actopan, gobernada por el alcalde priísta Gregorio Hernández Serrano. En ambos casos, la ASEH emitió 
multas por 17 mil 525 pesos. De acuerdo con información publicada por el órgano fiscalizador del estado, de todo el espectro 

público en Hidalgo, sólo ese ayuntamiento y el organismo descentralizado no integraron la información que cada tres meses 

le requiere para tener un panorama de la aplicación del gasto público. La ley que rige a la ASEH establece una multa por 250 
salarios mínimos a las entidades públicas que no entreguen el informe, cuya obligación tienen de presentar trimestralmente 

los tres poderes del estado (Ejecutivo, Legislativo y Judicial), 84 municipios, 63 entidades del sector paraestatal y 51 
organismos descentralizados municipales. A diferencia de los dos primeros trimestres de 2015, cuando el número de sujetos 

obligados omisos superó los diez casos, en el periodo julio-septiembre sólo fueron dos. Posterior a la entrega de los informes 

trimestrales, la ASEH hace un análisis y emite un reporte en el que, a través del programa Índice Municipal de Rendición de 
Cuentas (IMRC), evalúa el contenido de la información proporcionada. En el primer informe trimestral de 2015 (enero-marzo), 

los municipios omisos fueron Acatlán, Atlapexco y Huehuetla, gobernados por autoridades emanadas del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), así como Huejutla y Tlanalapa, donde administran ediles postulados por los partidos 

Convergencia (ahora Movimiento Ciudadano) y Acción Nacional, respectivamente. La auditoría también impuso multas a la 
Comisión de Agua y Alcantarillado del municipio de Actopan y al Sistema DIF Huichapan por incumplir la entrega del reporte, 

así como a Radio y Televisión de Hidalgo. En el segundo informe trimestral (abril-junio 2015), los ayuntamiento opacos fueron 

Actopan, Atotonilco el Grande y Yahualica, además de la Comisión de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento del 
Municipio de Atotonilco de Tula y, otra vez, el Sistema de Radio y Televisión, a cargo de Sergio Islas Olvera. (José Antonio 

Alcaraz, página 08) 

Milenio-Podrían generar suspicacias cargos de Asael Hernández: El secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina, 
consideró que el que Asael Hernández Cerón sea presidente estatal del Partido Acción Nacional (PAN) y al mismo tiempo 

presidente municipal de Tezontepec de Aldama podría generar suspicacias por ambos cargos. "El hecho de representar a un 
partido y promover sus intereses es algo que se tendría que reflexionar por parte del propio presidente tanto del Partido 

Acción Nacional como presidente de Tezontepec de Aldama porque evidentemente sí se podrían generar suspicacias", 
aseveró. De acuerdo con el funcionario estatal sería complicado diferenciar la acción de gobierno que se debe a todos a una 

acción específica que podría ir encaminada a promover los intereses de un partido político. Elguero Molina consideró que este 

tema es algo que tiene que resolver tanto Asael Hernández como el mismo Partido Acción Nacional, "para que en el marco del 
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derecho y de lo que mejor convenga se tomen esas decisiones". Sin embargo, insistió que esta situación "sí podría tener una 

interpretación no adecuada". Respecto a si es sano que se decida por uno u otro cargo, mencionó que es algo que tanto él 

como su partido tienen que definir. Salvador Elguero puntualizó que este es un tema en el que no puede inferir el gobierno 
del estado, "nosotros no podemos porque sería interferir y nosotros no estamos para interferir en esto". Aunque insistió que 

el tema sí genera un ambiente no tan claro "como para poder diferenciar entre lo que es una acción de gobierno y lo que es 
una acción para promover los intereses de un partido". El secretario de Gobierno descartó que esto pudiera representar un 

foco rojo para la elección municipal de Tezontepec de Aldama en el 2016. "No, de ninguna manera porque estas elecciones 

van a estar sumamente vigiladas tanto por el Instituto Nacional Electoral como por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo y 
por todos los mecanismos que se han creado para poder controlar y evitar que se pudiera alguna anomalía, algo que violente 

la ley. Yo no lo veo como un foco rojo pero sí es algo que hay que ponerle atención precisamente por esa duplicidad que se 
pudiera generar en el municipio", concluyó.  página 11) 

Crónica-Estrechan lazos con Alemania, trabajo sobre educación: Sostendrá el gobernador, José Francisco Olvera 

Ruiz, una agenda de trabajo por Alemania, en donde entre otros aspectos buscará afianzar los programas encaminados a 
mejorar la salud y educación de las y los hidalguenses. Lo anterior, derivado de la invitación realizada por parte de la 

organización “Corazones por América Latina” (Copal), asociación alemana con sede en la región de Baviera, del país germano. 
Con base en información oficial está que irá en compañía de los titulares de la Secretaría de Salud de la entidad (SSH), 

Geraldina García Gordillo, así como el Finanzas y Administración (SFYA), Aunard de la Rocha Waite. Asimismo, destaca el 

comunicado, en esta visita de trabajo, el mandatario hidalguense se reunirá con autoridades del gobierno de Baviera, las 
alcaldías de Würzburg y Sennfeld, con la empresa médica “Strätz”, el Hospital de Wüzburg, la Universidad de Würzburg y con 

directivos de la asociación Copal, así como con cuerpos diplomáticos de nuestro país con presencia en aquella nación. 
RECUENTOS. En los últimos años, la organización “Hidalguenses por el Mundo”, en coordinación con los integrantes de 

“Corazones por América Latina”, la iglesia Luterana, así como la asociación “Indio Hilfe Perú”, han realizado acciones 
permanentes en favor de las comunidades de San Lorenzo Achiotepec, en el municipio de Huehuetla, además de los 

municipios de El Cardonal y Pachuca entre otros. Con lo anterior, se orientan esfuerzos para apoyar a la población vulnerable 

a través del cuidado de niñas y niños, la protección del medio ambiente, el acceso a la salud, la cultura, la capacitación, el 
equipamiento de hospitales y la donación de ambulancias. La gira de trabajo por la nación europea, se realiza en el marco del 

año dual Méxica-Alemania, a celebrarse en 2016, anunciado recientemente por el Presidente de la República, Enrique Peña 
Nieto y la canciller federal, Angela Merker, cuyo objetivo fortalecer el trabajo entre ambos países y estrechar los lazos de 

cooperación. Los días comprendidos para dicha visita comprende desde este lunes y, hasta el 28 del presente.  (Alberto 

Quintana, página 03) 
Milenio-Salud y educación, temas centrales en gira del gobernador por Alemania: (Redacción, página 06) 

El Independiente-Viajará gobernador a Alemania: (Redacción, página 05) 
Capital Hidalgo-Gobernador inicia gira por Alemania: (Redacción, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Visita Olvera, desde hoy, Alemania: (Redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-Salud y educación, temas de gira de Olvera por Alemania: (Redacción, página 03A) 
Síntesis-Olvera visita Alemania: (Jaime Arenalde, primera plana) 

Uno más Uno-Salud y educación, temas centrales de gira de Francisco Olvera por Alemania: (Redacción, página 
05) 
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El Independiente-Seis meses sin delegado de Gobernación: La delegación en Hidalgo de la Secretaría de Gobernación 

lleva acéfala seis meses, el gobierno federal aún no determina quién ocupará este cargo en el estado, mientras tanto la 

oficina está casi en pausa. El 15 de abril Daniel Lara Baños renunció a la delegación en Hidalgo de dicha secretaría y rindió 
protesta como titular de la Secretaría del Trabajo en la entidad, desde entonces el cargo quedo vacío. 

Lara Baños sustituyó en el cargo a José Ponce Sosa. El nombramiento ocurrió durante la veda electoral de este año para 
elegir a diputados federales. La oficina de la delegación luce casi vacía, este diario acudió a pedir informes sobre las 

actividades que realizan, el resultado fue una cita posterior ya que no existen enlaces en Pachuca autorizados para dar 

información sobre la agenda de la dependencia. Esta oficina es la cabeza de las delegaciones que el gobierno federal tiene en 
los estados, es responsable de la Cruzada nacional contra el hambre, los programas de seguridad que coordina el gobierno 

federal y otros programas que aterrizan desde la presidencia de la República. Actualmente hay menos personal, y es 
visiblemente disminuida la actividad de la dependencia. Daniel Lara aseguró en declaraciones previas que mantendrá el 

trabajo con los tres órdenes de gobierno principalmente en el ramo de seguridad pública, pues es necesario contar con una 

policía incluyente y propositiva para crear acuerdos en beneficio de la sociedad. Agregó que el gobierno federal trabajará en 
coordinación con el gobierno estatal para brindar mayor seguridad, pues el rubro laboral es primordial para el presidente de la 

República Enrique Peña Nieto y el secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong. (Sonia Rueda, página 02) 

P L A N O      M U N I C I P A L 
El Independiente-Entrega alcalde pavimentación y cancha deportiva en dos colonias de la ciudad: Como parte de 

los trabajos de intervención de obra pública que realiza el ayuntamiento de Pachuca, el alcalde Eleazar García Sánchez 
entregó la pavimentación de concreto hidráulico en la calle Santo Tomás, en el barrio Guadalupe y la rehabilitación de espacio 

deportivo en la colonia Rojo Lugo. En el barrio Guadalupe, el presidente municipal destacó que se trata de una obra de 

pavimentación hidráulica de 422 metros cuadrados, además se colocó un muro de mampostería de más de 52 metros 
cúbicos, 50 metros lineales de barandal y más de 62 metros lineales de guarnición. “Esta obra es un compromiso que hicimos 

con los vecinos de este barrio, que principalmente les ayudará en la seguridad porque se ha colocado un muro de contención 
que colinda con un barranco y eso estaba muy peligroso, afortunadamente los vecinos de aquí han sido pacientes y hoy 

pudimos entregarles esta obra que tanto necesitaban.” Posteriormente acudió a la colonia Rojo Lugo para entregar la 

rehabilitación de un espacio deportivo, el cual cuenta con gimnasio al aire libre, piso estampado, cancha, guarnición, 
banqueta y cercado perimetral. “Queremos que nuestros niños y jóvenes tengan lugares donde puedan hacer ejercicio, donde 

puedan convivir sanamente; durante nuestra administración hemos impulsado diversos espacios de sano esparcimiento, 
porque estamos convencidos que es ahí donde se forman buenos ciudadanos.” Víctor Bautista Ramírez, secretario de Obras 

Públicas, Desarrollo Urbano, Vivienda y Movilidad, expuso que la política del presidente Eleazar García en materia de obra 
pública en los barrios altos, implica renovar la infraestructura. Dijo que el sello de esta administración es la transformación del 

entorno urbano, en donde se han rescatado espacios públicos para convertirlos en canchas, senderos, ciclovías, lugares 

iluminados y seguros. (Redacción, página 06) 
Milenio-Entregan pavimentación y espacios para deporte: (Redacción, página 12) 

Síntesis-Entrega EGS obra pública en 2 colonias: (Edgar Chávez, página 02) 
Uno más Uno-Alcalde hace entrega de pavimentación y cancha deportiva en colonias de la ciudad: (Redacción, 

página 09) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

El reto del IEE y el INE para 2016 
 

Las instituciones electorales en nuestro país se han caracterizado por la permanente politización de sus líderes y 

representantes, que en momentos decisivos y de jornadas de votaciones históricas y trascendentales (todas las elecciones 
son importantes, pero hay algunas más destacables) han tomado las decisiones que para muchos no representan o han 

significado las de un ente "ciudadano" o que se dice serlo. A nivel federal, la organización de jornadas electorales ha tenido 
una evolución de altibajos, con grandes avances en materia jurídica, parlamentaria y legal, pero con episodios políticos que 

han dejado huella en la población. En los estados, la situación es similar pero a menor escala, pues desde la 
"democratización" de los organismos electorales e institutos estatales, la mecánica y procedimientos han sido los mismos que 

a nivel nacional. Vamos, la partidocracia pero en pequeño. La realidad política que se asoma en cada reunión de consejo 

general, en lo que fue el IFE, ahora en el INE y en todos los estados con sus IEE's, es tan similar que espanta. Por eso, el 
reto de cada elección es tratar de no imitar lo ocurrido durante la jornada antecesora y tratar de sacar el trabajo lo mejor 

posible. Aún así, cada jornada de votaciones el reto sigue siendo el mismo. Derrotar al abstencionismo, evitar los malos 
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juegos dentro de la política el día de las elecciones. Entregar resultados pulcros y transparentes que no dejen lugar a dudas. 

Lograr la satisfacción de la ciudadanía y el electorado mediante la actuación imparcial de un árbitro garante y maduro, que no 

es ni será desestabilizado nunca por artilugios de carácter legaloide ni por partidos con fuerzas oscuras y ocultas que dejen en 
entredicho los altos designios de quienes nos representan a los ciudadanos inscritos en un padrón electoral, ante los 

resultados de cualquier contienda en la que tengan injerencia. Para 2016, el asunto recaerá en lo que hagan o dejen de hacer 
los organismos encargados de dar imparcialidad y certeza a la elección de gobernador, presidentes municipales y diputados 

locales. El Instituto Estatal Electoral (reconfigurado en Organismo Público Local Electoral), así como el Instituto Nacional 

Electoral con su Junta Local en Hidalgo que tendrá como nunca antes la responsabilidad —resultado de la centralización 
federal por la reforma política en materia de elecciones-de capacitar, insacular, monitorear, atender y resolver cuestiones 

administrativas y operativas de la elección, como gran tutor del nuevo IEE-OPLE o como se le denomine. Recursos 
presupuestales tendrán, capacidad y oficio lo han demostrado en sus integrantes, experiencia hay de sobra en Hidalgo para 

hacer política y los partidos, siempre dispuestos a entablar el diálogo y la negociación, pues de eso viven y a eso se dedican. 
Si así no les sale la elección, la evaluación tendrá que ser minuciosa y los cambios urgentes.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

El Huracán PATRICIA era un monstruo, el más grande que se haya registrado en el hemisferio occidental, con vientos de 325 
kilómetros por horas y rachas de 325 kilómetros, que en las mediciones escapaban a las tablas normales para salirse de lo 

máximo que era el renglón cinco, hasta el grado de que el propio Presidente de la República dijo que si hubiera el grado 6 
habría que dárselo a este huracán. Y este huracán le pegó a México el viernes pasado, llegó con toda su furia a Jalisco, 

Nayarit, Colima y Michoacán. Para tener una idea, hace dos años un tifón de nombre HAYAN le pegó a Filipinas con vientos 
parecidos y hasta eso sin llegará la velocidad como los de Patricia y dejaron una secuela de más de 7 mil muertos, por la 

forma como les impactó en sus casas, y en la falta de prevención sobre todo a quienes vivían a las orillas de la costa y de los 

ríos y en general de las fuentes de agua. El huracán llegó en grado 5 a las 18 horas en la escala Saffir Simpson en la zona de 
Emiliano Zapata en Jalisco informó el titular de Conagua Roberto Ramírez afectando las poblaciones de Tenacatita, 

Cuestecomate, y Navidad pero sin entrará Puerto Vallarta, pero provocando daños a la infraestructura de las poblaciones 
vecinas. Sin embargo, y esto es lo realmente importante, hasta el momento NO HAY UNA SOLA VIDA HUMANA QUE SE HAYA 

PERDIDO POR EL HURACÁN PATRICIA. Este es el gran triunfo del gobierno de México, la salvaguarda de las vidas humanas, 

de las familias mexicanas que enfrentaron con su gobierno al monstruo de monstruos, con tal organización y tal 
responsabilidad que con los naturales daños a los bienes materiales, lo más importante es que no hay que lamentar pérdidas 

de seres humanos. Y eso hay que celebrarlo, porque nos retrata como una sociedad madura y responsable y con un gobierno 
no sólo capaz sino con liderazgo que tiene la manera de mover con sentido común a la sociedad y de lograr la solidaridad de 

los medios de comunicación para hacer una sola voz en momentos como este en que lo importante era la seguridad de miles 

de mexicanos que requería del apoyo a todos. El Presidente PEÑA NIETO encabezó en su calidad de Jefe de la Nación los 
operativos de prevención a efecto de enfrentar al monstruo con medidas que evitarán la actitud de tapar él pozo una vez que 

se hubiera ahogado el niño. POLÍTICA DE PREVENCIÓN era lo indicado, y a eso se dedicó el gobierno de México con todos los 
medios que tiene a su alcance. Y para ello el Presidente tuvo como brazo derecho a su SECRETARIO DE GOBERNACIÓN 

MIGUEL ÁNGEL OSORIO que tiene como encargo la Protección Civil y todo el renglón de la seguridad en situaciones como la 
que se presentaba. Y OSORIO enfrentó la situación como es su estilo y que en Hidalgo le conocemos. Con trabajo, 

planeación, y supervisión cada minuto para ver que lo acordado marche bien cada segundo porque lo que estaba en juego 

era la vida de miles de mexicanos. Tal como sucedió aquí en casa cuando el caso de la influenza, cuando puso a todo el 
estado en trabajo a través de sus instituciones de salud, y todos los ciudadanos desde sus posibilidades para frenar una 

enfermedad que finalmente fue derrotada en una acción de TODOS. Algo así se instrumentó para enfrentar a PATRICIA. Le 
entraron todos, los tres niveles de gobierno, Protección Civil en todos sus niveles, la Marina, la Armada, la Defensa, la Policía 

Federal, los gobernadores de los estados afectados y de todos los estados del país, hicieron su parte y lo hicieron bien. Las 

oficinas que el país tiene para enfrentar este tipo de fenómenos y que a lo mejor son vistas con cierta duda demostraron que 
están al cien para servir a su país y le dijeron al Presidente y a Osorio que cuando les llamen pasarán lista de presente con 

orgullo y con eficacia. Entre ellas El Servicio Meteorológico Nacional que se lució la verdad, la Comisión Federal de Electricidad 
que demostró ser una empresa de clase mundial y ni se diga de la Comisión Nacional del Agua CONAGUA que se vistió de 

luces con su chamba bien hecha con especial mención para la Cruz Roja que como siempre lucieron de diez, como el Ejército 
y los bomberos. TODOS, de verdad todos bien, y ni se diga de los medios de comunicación que con tono medido y una 

solidaridad ejemplar apoyaron el buen trabajo del gobierno para informar y orientar a la población en esta hora en que el 

monstruo acechaba y atacaba al país. EL PRESIDENTE ganó como el gran líder del país porque supo cómo enfrentar el 
problemón que tenía enfrente. Con calma, pero con responsabilidad le hizo frente y salió avante. OSORIO, demostró de qué 
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madera está hecho. Y es buena madera. De buen pino...de los pinos del 2018.  

 

NO CUESTA RECONOCER LO BIEN HECHO  
Llama la atención que quienes sólo ven con un ojo no reconozcan el trabajo bien hecho en este caso. Guardan silencio como 

si no tuviera ningún mérito, cuando la verdad sí lo tiene y mucho. Pero los grillos son así. Ellos esperaban que hubiera miles 
de muertos para atacar a Peña Nieto como incapaz de enfrentar al huracán. Como lo hizo bien se muerden su rabia, porque 

la vida de los mexicanos no les importa, sólo sus grillas y sus ganas de atacar y lastimar al de enfrente. Allá ellos... Lo cierto 

es que PEÑA Y OSORIO crecieron ante México entero. Y eso no tiene vuelta de hoja. 
 

(Adalberto Peralta, página 02A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Mirna Hernández, su futuro 
 

Mirna Hernández Morales, ex-diputada federal, conocida entre las estructuras tricolores de Pachuca como la “güera”, está 
en la carrera; si “los astros se alinean a su favor”, podría suceder a Ricardo Crespo. Emergida de las bases del Partido 

Revolucionario Institucional, Mirna Hernández Morales es una de las figuras mencionadas una vez que se abrió́ el proceso 

para renovar la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional. En el ámbito local, las opiniones preferentemente se 
centran en tres personajes, que son Alberto Meléndez, Ramón Ramírez y Víctor Velasco, a quienes se les ve como posibles 

“punteros” en la carrera rumbo al edificio tricolor ubicado sobre el bulevar Colosio. Como en política “nadie está ni 
completamente vivo, ni completamente muerto”, las aspiraciones de Mirna, al parecer, siguen latentes para incorporarse a su 

partido o en la recta final de la administración estatal en curso. Como presidenta del Comité ́ Directivo Municipal del 
Revolucionario Institucional en Pachuca, Mirna hizo posible el triunfo de Eleazar García, un empresario que, hasta el día de su 

destape, supo lo que significaba hacer política. En este contexto, las marcadas carencias del entonces candidato tricolor, 

fueron solventadas por las estructuras del PRI, operadas directamente desde la vieja casa, enclavada en la calle de 
Moctezuma; Mirna llevó la campana en orden ascendente, lo que, semanas después, derivaría en el triunfo de Eleazar García. 

Si la suerte política le favoreciera nuevamente, la “güera” regresaría  a su cuna política en condición similar, es decir, a hacer 
campaña por sus candidatos y su partido. La otra opción, es que Hernández se sume a la formula que dirija al PRI, aunque su 

ex camarada en San Lázaro, Emilse Miranda, no desdeña la posibilidad de arribar a la secretaria general de ese partido. Habrá́ 

que estar atentos a la presión que ejerza el denominado Grupo La Joya, para medir su fuerza real y saber si García se va 
rumbo al Colosio o hacia la Casa Rule. 

  
(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
Más ajustes priistas 

 
La histórica elección del 5 de junio obligan al grupo político priista en el poder a realizar ajustes necesarios para afinar la 

maquinaria para retener el gobierno la mayoría en el Congreso y por lo menos los 46 municipios que gobierna aunque obvio 

que su objetivo es recuperar los estratégicos que están en manos opositoras. Tendrá que suceder algo extraordinario para 
que Alberto Meléndez Apodaca no sea el próximo presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), porque representa el equilibrio entre los personajes centrales que juegan un papel determinante en el 
tricolor: José Francisco Olvera Ruiz y Miguel Ángel Osorio Chong. Lo que requerirá de abrirle un espacio a Ricardo Crespo 

Arroyo que como dirigente priista entregó buenas cuentas y ya se habla de un enroque con Meléndez Apodaca, es decir 

ocuparía la Secretaría de Planeación y Desarrollo Regional o bien esperaría ser nominado como candidato a diputado local por 
el principio de representación proporcional para pelear por la coordinación de la siguiente legislatura. Y hablando de 

equilibrios al interior de la clase política priista es factible que el ex secretario de Agricultura y ex secretario general del CDE 
del PRI, David Hernández Madrid, reaparezca ocupando la delegación de la Secretaría de Gobernación quien es un avezado 

operador político lo que también se requiere en un proceso de las características del que se avecina. En tanto el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) realiza promovidas por el senador Isidro Pedraza Chávez, convenciones municipales para 

aprobar la posibilidad de establecer coaliciones con otras fuerzas políticas en aras de integrar un bloque que vuelva a dar la 

pelea al PRI y sus aliados, mientras en dividido Acción Nacional (PAN) hay sectores que se oponen a una coalición total y se 
inclinan solo por ir juntos en algunos municipios.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

Lo que salga… 
 

La última semana de octubre verá crecer las especulaciones en torno a la renovación de la dirigencia estatal del PRI, pero 
poco avance habrá en tanto se cumplen los plazos pactados en la convocatoria. Mención se merece el hecho de que la lista 

de “posibles” subió de uno a cuatro en una noche (como el huracán “Patricia”). La renovación planteó la oportunidad de 

regresar a la vida pública a Ramón Ramírez o de ubicar finalmente a la exdiputada Mirna Hernández. Desde un inicio el 
personaje más mencionado para ser el nuevo presidente “tricolor” fue Alberto Meléndez, pero la figura de Víctor Velasco 

Cobra fuerza al paso de los días. Más que saber quién será el nuevo dirigente del PRI, lo que será interesante es conocer es si 
el nuevo presidente tendrá “voz y voto” al momento de depurar los listados de candidatos. Dado el mensaje de fuerza y 

unidad que enviaron Francisco Olvera y Miguel Osorio, estaría más que claro que las decisiones importantes serán su derecho 
único y ello convertiría al dirigente partidista de Hidalgo en un “contención” y nada más. También es comprensible el interés 

de algunos en aspirantes a alcaldes o diputados en impulsar a sus amigos al cargo de presidente del partido, porque así, al 

menos, figurarían en los análisis y ello les daría la posibilidad de negociar por lo menos una concesión de taxi, como sucede 
frecuentemente.  

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que se cometa que el ex secretario del PRI estatal, David Hernández Madrid, podría ser nombrado como nuevo titular de la 

delegación de la Secretaría de Gobernación en la entidad, dicen que el oriundo del altiplano hidalguense y también ex 
secretario de agricultura, podría tomar las riendas de esta oficina en los próximos días, así que los enroques en las diferentes 

oficinas gubernamentales yd e partidos políticos están a todo lo que dan de cara a las elecciones, dicen.  

 
:Que ayer el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) realizó su elección interna de consejeros y consejeras en 

Hidalgo, específicamente para el distrito electoral 5 con cabecera en Tula de Allende, región en donde ya tienen puestas 
todas sus canicas y cartas paras las elecciones a presidentes municipales y diputado local. Sin embargo, dicen que entre los 

ayer elector hay más de tres o cuatro que operan más para el de Revolución Democrática (PRD), que a su vez opera para el 

Revolucionario Institucional (PRI) en la zona.  
 

:Que a quien le andan coqueteando los partidos de oposición en el municipio de Mineral de la Reforma es a Francisco Vargas 
Pacheco, otrora aspirante desde hace varios periodos a la alcaldía metropolitana, que siempre ha estado enfundado en la 

casaca priista pero que en cualquier momento o proposición indecorosa podría encabezar una alianza rumbo a 2016 en la 

demarcación.  
 

:Que alumnos del Instituto De Ciencias Sociales y Humanidades buscan la manera de que las autoridades universitarias 
apliquen una mejor seguridad en los estacionamientos de este instituto pues dicen los robos de autopartes están imparables, 

los cristalazos son el pan de cada día entre el alumnado que buscan la manera de que Edmundo Hernández, el director del 
ICSHu, haga algo al respecto para mantener seguras todas las áreas de este campus universitario.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Aspiramos a que por lo menos alcancemos lo que tenemos, que no nos quiten más, hay un planteamiento muy importante 
de todas las áreas gubernamentales y estamos ciertos que de aquí al día de 15,17 de noviembre, ya tendremos una buena 

respuesta"  
Fernando Moctezuma Pereda  

DIPUTADO FEDERAL SOBRE PRESUPUESTO 2016  
 

"Los docentes deben estar más a la expectativa de ver qué es lo que sucede dentro de aulas, detectar que no exista una 

situación anómala, saber si un niño se siente incómodo con alguna muestra de afecto, y que como maestro el contacto físico 
con los alumnos sea el menor posible"  

Irma Mejía Barrón  
VISITADORA DE LA CDHEH SOBRE QUEJAS  
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"Esta obra es un compromiso que hicimos con los vecinos de este barrio, que principalmente les ayudará en la seguridad 

porque se ha colocado un muro de contención que colinda con un barranco y eso estaba muy peligroso"  
Eleazar García Sánchez  

ALCALDE DE PACHUCA SOBRE LA ENTREGA DE PAVIMENTACIONES Y ESPACIOS DEPORTIVOS 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que el diputado local por el distrito de Huejutla, Omar Zerón Flores, sólo se le ve en la región en actos de gobierno del 
estado, donde aprovecha toda ocasión para tomarse fotos y presumirlas en Facebook, lo que no hace con sus actividades a 

favor de sus representados. Por cierto, en la última elección federal, Zerón Flores perdió en la casilla donde le toca votar, en 

el centro de la ciudad, y aún así pretende y aspira a la candidatura del PRI a la presidencia municipal, aunque en su colonia 
ya no lo recuerdan, pues la casa de su propiedad desde hace rato ya no la habita.  

 
que, hablando de la candidatura del tricolor a la alcaldía de Huejutla, andan queriendo resucitar políticos de viejo cuño que 

ya se mueven con la intención de lograr la postulación, tales como los exalcaldes Fernando Azuara del Ángel y Bernabé Cruz 

Flores. Otros son Margarito Monterrubio, Norma Andrade, Rosenda Centeno y el eterno Juan Fernández Rojas, además de 
Said Fayad Ruiz y Eugenio Segura Marroquín. Algunos de estos políticos locales son considerados de la vieja guardia, a 

quienes las nuevas generaciones ya no los identifican.  
 

que el diputado local ñhañhu Héctor Pedraza Olguín sigue informando a la ciudadanía de su distrito, este pasado fin de 
semana asistió a Chilcuautla, donde se reunió con los sectores de la población, con motivo de su segundo informe de 

actividades legislativas incluyendo los resultados de su gestión.  

 
que el presidente municipal de Tepeapulco, Alberto Franco, hace caso omiso de las recomendaciones de las autoridades del 

medio ambiente y ha ordenado seguir depositando la basura en un tiradero que ya dio su vida útil, el cual ya fue clausurado 
por la autoridad. Por este desacato, el municipio ya enfrenta una demanda radicada ante el Ministerio Público en el distrito 

judicial de Apan. A pesar de esto, Alberto Franco sigue con la misma actitud y generando contaminación en perjuicio de los 

habitantes de Tepeapulco.  
 

que quien ya se siente un “presunto culpable”, es el empresario Samuel Castro Mercado, ingresado en el Cereso de Pachuca 
como presunto autor intelectual del homicidio de un trabajador de la extinta Dina. Y es que al empresario le dio por empezar 

a rodar un documental con su caso, pues asegura que saldrá libre y que él será el protagonista de la “secuela” del cineasta 

independiente Roberto Hernández.  
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 

Con presupuesto liberado por la SHCP, el estado no querrá queso sino salir de la ratonera.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Los viajes como parte de una agenda bilateral que permitan a la administración estatal una consolidación serán siempre parte 
de acciones enfocadas al progreso. En ese sentido, será la semana en curso que el gobernador, junto a dos secretarios y la 

titular del Patronato DIF Hidalgo, quienes estarán en Alemania para aventajar en temas relevantes, en este caso relacionados 
a salud y educación. 

 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Luciano Cornejo: Conocedor de los diferentes caminos y matices de la política en Hidalgo, Luciano Cornejo es 
muestra de esa izquierda que luego se añora porque ahora todo en esa corriente luce gris. Amplía trayectoria en puestos de 

representación popular, lo ubican como uno de los ejemplos de que al estar al servicio de la gente es preferible apostar por la 
profesionalización.  

 

Abajo-Marcelino Carbajal: Carbajal Oliver, como titular del Ejecutivo en Metepec, no termina de consolidar las acciones 
necesarias para que en las zonas donde más lo requieren noten un cambio auténtico y es que por más tiempo que le dan al 

munícipe parece que ningún plazo le alcanza para demostrar avances sustanciales en sectores específicos, siendo el campo 
uno de los temas más sensibles.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
APARECIDOS 

Lo que sea que digan, pero que hablen, pareciera ser la premisa de innumerables perfiles en este momento. Resulta que 

representantes populares que antes llevaban una limitada agenda de la información enviada a las redacciones de medios 
hidalguenses, ahora optan por ampliar el flujo de información. Si bien, muchos conocen sus alcances, así como limitaciones 

nada les impide el intento de hacer parecer que sí trabajan. Y es que esto, ninguna relación debe tener con la definición de 
candidatos, ¿o será que sí? 

  

DEFINICIONES 
Aunque disminuyó mediáticamente la posibilidad de una coalición entre Acción Nacional (PAN) y el Partido de 

la Revolución Democrática (PRD), los grillitos cuentan que en este momento ambas cúpulas sostienen 
reuniones para repartir regidurías, sindicaturas y municipios, incluso se habla de curules en el Congreso y 

suplencias en las diputaciones, sin embargo poco les preocupa la candidatura a gobernador, pues carecen de 
una figura que pudiera unificar las ambiciones políticas de los albiazules y perredistas.  

 

SECUELAS 
Entre la militancia del Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo prevalece la duda e inconformidad por las 

actitudes de su actual dirigente, Asael Hernández, quien ahora asume dos cargos simultáneamente, como líder 
estatal de la cúpula “albiazul” y presidente municipal de Tezontepec de Aldama, esta situación genera 

malestar entre los grupos panistas, pues ahora corren el riesgo de ser acusados de utilizar recursos públicos durante las 

campañas que vienen, sin mencionar la falta de cabecilla en estos comicios importantísimos para la oposición.  
 

APROBADOS 
La Comisión de Justicia del Senado de la República avaló el listado de aspirantes a magistrados electorales locales, entre los 

nombres aparecen están exconsejeros del Instituto Estatal Electoral (IEEH), además de perfiles que participaron en el 

proceso de designación de consejeros locales hace más de dos meses. Será el pleno de la Cámara baja quien defina los 
nuevos integrantes del Tribunal Electoral del Estado (TEEH) durante el transcurso de la semana.  

 
(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
Salida triunfal de Crespo 

 
CON UN PROLONGADO aplauso, los integrantes de la Comisión Política Permanente del PRI reconocieron el trabajo que 

desarrolló al frente del partido su todavía dirigente, Ricardo Crespo Arroyo. UNA AMALGAMA de condiciones permitieron al 

tricolor obtener holgada y contundente mayoría en las tres recientes elecciones bajo la dirección formal de Crespo y la batuta 
de líder natural del Partido Revolucionario Institucional. CUANDO EN OTROS estados del país los reveces tricolores fueron 

aparatosos, en Hidalgo no varían las preferencias ni parecen aproximarse vuelcos, según las encuestas. EL PASADO 
miércoles, los consejeros aprobaron el método de Asamblea de Consejeros para la elección de la nueva dirigencia, en una 

sesión en que llevaron la voz cantante el secretario técnico del Comisión de Procesos Internos, José Gonzalo Badillo Ortiz, y el 
delegado nacional, Raúl Pozos Lanz. LOS TRABAJOS SE efectuaron en presencia de legisladores y exdiputados, entre ellos 
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Omar Fayad, David Penchyna, Gloria Hernández, Alfredo Bejos, Fernando Moctezuma, Ernesto Gil, Mabel Gutiérrez, Miguel 

Romero, Rosalío Santana y Javier Amador, además de Mirna Hernández, José Antonio Rojo y Víctor Velasco. EN ESE 

ESCENARIO, se produjo el tácito y explícito aplauso a Crespo Arroyo, quien de esa forma prepara su salida triunfal, dicho 
propiamente y sin exageraciones. UNA VEZ QUE concluya su responsabilidad, el hoy dirigente partidista podría incorporarse 

a la administración pública en espera de alguna candidatura, de acuerdo con machaconas versiones. . . A LA SATURACIÓN 
que sufre permanentemente la Clínica del ISSSTE de Pachuca se suma la posibilidad de paros de trabajadores que cubren 

guardias y suplencias. MÁS DE 200 empleados, entre médicos, enfermeras, camilleros y personal administrativo, exigen su 

incorporación al régimen de Seguridad Social porque actualmente carecen de servicios médicos, préstamos para vivienda y 
otras prestaciones que establece la ley. ADICIONALMENTE NO se les ha cubierto puntualmente sus salarios de por sí 

exiguos, pues un médico recibe de pago 50 pesos la hora y una enfermera 24 la hora, cantidades que no corresponden a los 
estudios ni al esfuerzo que realizan. LA SUBDELEGADA administrativa del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para 

los Trabajadores al Servicio del Estado, Nora Montserrat Cabrera, reconoció que se adeuda alrededor de un millón de pesos y 
se espera que esta misma semana pueda cubrirse. ESTO SEGURAMENTE está poniendo en aprietos al delegado de la 

institución, Jorge Islas Fuentes, quien despliega acciones para mejorar la institución y lograr la regularización de los 

trabajadores eventuales de suplencias y de guardias. INCLUSO SE conoce que ha logrado la incorporación de nuevas plazas 
con que puede atenderse la creciente demanda de servicios médicos. HASTA AHORA grandes sindicatos como el de 

maestros, donde se mantiene al frente Sinuhé Ramírez, no han dicho esta boca es mía para protestar por la deficiencia en los 
servicios médicos. . . AYER TERMINÓ LA FERIA San Francisco Pachuca y, con ello, la oportunidad de mejorar la edición el 

año entrante. PORQUE LOS ESPECTÁCULOS fueron de primera línea y elenco inmejorable en el Teatro del Pueblo, además 

de que los precios de entrada todavía son accesibles. PERO, A DECIR DE VISITANTES, debió ser más puntual la revisión 
de las autoridades de la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios, porque en algunos establecimientos, incluso 

en Palenque, según se dice, se expendieron bebidas alcohólicas de dudosa procedencia. . POR OTRO LADO, hubo 
sobrecupo evidente durante la presentación en el Teatro del Pueblo de los grupos Zoe y La Trakalosa, y en este último caso 

algunos asistentes resultados lastimados, aunque en menor medida. NO HAY QUE ESPERAR A QUE OCURRA algo grave 
para cerrar taquillas y puertas cuando el aforo se descontrola en cualquier escenario. POR ÚLTIMO, tendrían que hacerse 

reparaciones en las tribunas altas del Lienzo Charro que tiene huecos entre cada eslabón que sirve de escalera y asientos, 

pues pueden ser un riesgo de caídas. Sin embargo, salvo esos pequeños detalles, en lo general fue positivo el saldo de la 
Feria. QUEDA UN largo año para preparar la siguiente fiesta de Pachuca que seguramente será en la misma sede.  

 
(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Narcos pagan a EU por rebajar condenas: Cuando la puerta de la sala 14 A se abrió, tomó su tiempo: 

caminó a paso lento y lanzó una mirada circular a la audiencia. Vestía el uniforme naranja de los reos, pesaba unos 50 
kilogramos y la piel del rostro se le había llenado de manchas blancas. Eduardo Arellano Félix, El Doctor—líder del Cártel de 

Tijuana, uno de los más sanguinarios de los últimos tiempos—, sonreía. Aquel 24 de febrero de 2013 en la Corte del Distrito 
Sur de California, en la ciudad de San Diego, recibiría sentencia. Aun así, los pocos segundos que miró de frente lo hizo con 

una sonrisa. Tres años antes había sido extraditado a Estados Unidos por el gobierno de Felipe Calderón. Durante su traslado, 

las autoridades mexicanas previeron que en aquel país podría enfrentar una condena ejemplar por crimen organizado, lavado 
de dinero y tráfico de drogas. El juez Larn Alan Burns inició la audiencia a las 10 de la mañana, con un discurso en el que 

hacia énfasis en los devastadores efectos causados por la familia Arellano Félix en la sociedad en México y Estados Unidos. 
Desde el banquillo destinado a pocos medios de comunicación podía verse a un Eduardo de perfil, que seguía sonriendo. 

Unas semanas antes había alcanzado un acuerdo con el gobierno federal de Estados Unidos: él se declararía culpable, 
accedería a entregar 50 millones de dólares al gobierno estadounidense y el juez lo exoneraría de cinco cargos por 

narcotráfico. A Eduardo Arellano Félix, intermediario entre los cárteles colombianos y responsable de la entrada de toneladas 

de cocaína a México, pactar le resultó ventajoso. Sabía que libraría cadena perpetua y sólo pasaría 15 años en prisión. Una 
investigación realizada por EL UNIVERSAL revela que en la última década 922 delincuentes mexicanos —principalmente 

narcotraficantes de alto perfil— han sido extraditados a EU, país en el que a cambio de grandes sumas de dinero y 
confesiones se les rebajan las penas. Documentos, transacciones y archivos obtenidos a través de solicitudes de información 

al gobierno mexicano y fiscalías estadounidenses revelan que los tres hermanos Arellano Félix cedieron a la administración 

encabezada por Barack Obama un total de 200 millones de dólares, que sirvieron para que Benjamín Arellano pagara una 
condena de 20 años, a pesar de que, se dijo, estaría condenado a cadena perpetua. En el caso de Francisco Javier Arellano, a 

quien en principio se aseguró que sería condenado a pena de muerte, pasará en prisión sólo 23 años, y Eduardo Arellano 15 
años, con posibilidades de reducción en su condena. Peticiones De diciembre de 2006 a septiembre de 2015 el gobierno 

mexicano recibió mil 253 solicitudes de extradición, de las cuales se han concedido 922, es decir, 73% del total. Durante la 
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presidencia de Felipe Calderón se registraron 994 peticiones, es decir, 165 por año, y de éstas se concedieron 676 (68%). En 

la actual administración de Enrique Peña Nieto, que está por cumplir tres años, se han registrado 259 solicitudes (86 por año) 

y 246 han sido concedidas, es decir, 94%. En 2013 fueron extraditadas 98 personas; en 2014, 84,y en lo que va de este año, 
64. En conclusión, la administración de Enrique Peña Nieto ha recibido la mitad de las solicitudes de extradición que Felipe 

Calderón; sin embargo, aprueba una cuarta parte más. Dinero perdona cadena perpetua Eduardo Arellano —56 años, médico 
de profesión— fue el tercero de los hermanos en ser extraditado por el gobierno mexicano a EU, antecedido por Benjamín y 

Francisco Javier. El Sedar, como le llamaban a Benjamín, fue el cerebro financiero y operativo del cártel desde la década de 

los 80. Tras nueve años en el penal de El Altiplano, fue solicitado por la Fiscalía del Distrito Sur de California en 2011. En ese 
entonces, la fiscalía aseguró que Benjamín "podría pasar toda su vida en prisión" —140 años—. Pero tras un año de 

negociaciones, E Sen'or pactó con Estados Unidos la entrega de 100 millones de dólares y una sentencia de 'toda la vida" se 
redujo a 20 años. Sin embargo, el pacto más notorio de la familia Arellano Félix es el de Francisco Javier, alias E Tigrillo. Fue 

extraditado por las autoridades mexicanas en 2007 e inició un proceso judicial en California. Sobre el menor de los hermanos 
pesaban cargos por transportación y compra de droga desde Colombia, asesinato y secuestro de enemigos del cártel; 

sobornos sistemáticos a funcionarios mexicanos y a miembros del Ejército, e introducción de 150 toneladas de cocaína a EU. 

Autoridades de ese país informaron que pedirían la pena de muerte para el menor de los hermanos Arellano. Pero después de 
meses de negociaciones con el gobierno estadounidense, la entrega de 50 millones de dólares y un yate llamado Dock 

Holliday, fue condenado a cadena perpetua el 5 de noviembre de 2007 y se eliminó la petición de pena de muerte. El pasado 
19 de junio, el caso de Francisco Javier volvió a dar otro giro: un juez decidió reducir toda una vida en prisión por 23 años de 

cárcel. En un documento en poder de este diario, autoridades de EU explican que fue beneficiado a cambio de delatar a 

narcotraficantes. "El señor Arellano proporcionó información veraz. La información que aportaba era como un sueño hecho 
realidad". Otorgó datos significativos que ayudaron al gobierno a identificar y actuar contra otros traficantes de droga a gran 

escala y contra funcionarios corruptos en México y Estados Unidos. Acuerdos secretos. Una de las extradiciones más 
representativas de la última década fue la de Osiel Cárdenas Guillén, líder del Cártel del Golfo. En 2007 fue trasladado a 

Texas para enfrentar 12 cargos por narcotráfico y lavado de dinero. Inicialmente, las autoridades mexicanas declararon que 
podría enfrentar cadena perpetua por amenazar de muerte a agentes de la Administración para el Control de Drogas (DEA, 

por sus siglas en inglés) y la Oficina Federal de Investigaciones (FBI). Durante más de dos años nada se supo del capo. Fue 

hasta la mañana del 24 de febrero de 2010 cuando reapareció a puerta cerrada en la Fiscalía de Texas. Había firmado un 
acuerdo con autoridades de EU, del que poco se sabe porque fue clasificado como confidencial de por vida. Sin embargo, a 

través de una transcripción del día que le fue dictada sentencia —proporcionada cinco años después a EL UNIVERSAL— se 
sabe del pacto que el narcotraficante hizo con las autoridades de ese país. La juez Hilda G. Tagle externaba la molestia que le 

causaba acatar el pacto que el capo firmó con el gobierno de Barack Obama, donde Cárdenas sólo pasaría en reclusión 25 

años, a los que se le restarían los cuatro que pasó en una prisión mexicana y los tres que duró su juicio en EU. "Porque la ley 
no me permite participar en las negociaciones, he tenido que confiar en el juicio del fiscal, en su evaluación de las acciones 

en este caso", dijo entonces la jueza Tagle. A Osiel Cárdenas sólo le imputaron cinco cargos y entregó 50 millones de dólares 
derivados de las ganancias del narcotráfico. Fuentes del Departamento de Seguridad Nacional de EU han asegurado que Osiel 

Cárdenas brindó información sobre la estructura y operatividad del Cártel del Golfo. El narcotraficante está recluido en alguna 

prisión de Estados Unidos, su ubicación permanecerá en secreto hasta el 1 de noviembre de 2028, día en que recuperará su 
libertad. Se delatan entre criminales. El día que lo detuvieron, Vicente Zambada Niebla vestía impecable: un saco negro 

de terciopelo se amoldaba a su cuerpo. Aparecía ante los medios con una camiseta a rayas en colores pastel, el primer botón 
desabrochado, pantalón de mezclilla y zapatos bien boleados. El Príncipe Zambada, líder del Cártel de Sinaloa, estaba bien 

vestido. Cinco horas antes se había reunido con autoridades de la DEA en el hotel Sheraton de la ciudad de México. Había 
acordado brindar información completa sobre las operaciones de su grupo criminal y organizaciones delictivas rivales. Aunque 

ya lo hacía parcialmente: a través de un abogado de nombre Humberto Loya Castro, proporcionó información a la DEA sobre 

importantes cabecillas del narcotráfico en México. Un año después, el hijo del fugado narcotraficante Ismael El Mayo 
Zambada era extraditado a un centro de detención en Chicago, Illinois. Las autoridades estadounidenses lo recibieron con un 

expediente donde se valuaba que debía entregar al gobierno de Estados Unidos 500 millones de dólares, producto de la venta 
y distribución de droga. Pero Zambada y sus abogados jugaron la carta que los agentes de la DEA les proporcionaron en el 

hotel Sheraton: denunció que, aunque existía un pacto de inmunidad entre él y las agencias de seguridad, no había sido 

respetado. El narcotraficante logró negociar. Por la complejidad del caso, su sentencia ha sido postergada; sin embargo, la 
Fiscalía del Distrito Norte de Illinois ya fijó el decomiso de sólo un millón 373 mil 415 dólares. En la transcripción 

proporcionada por la fiscalía federal se expone que a Zambada Niebla le será tomada en cuenta la información que ha 
proporcionado para fijar una sentencia menor. Los narcotraficantes continúan pactando y haciendo transferencias a las 

autoridades estadounidenses. EL UNIVERSAL cuenta con dos recibos de transacciones que realizaron dos miembros del Cártel 
de Sinaloa. Serafín Zambada Niebla, hermano de Vicente, fue extraditado a San Diego en noviembre de 2013. El pasado 4 de 

febrero realizó una transferencia de 250 mil dólares. Otro es Rodrigo Aréchiga Gamboa, E Chino Ántrax brazo armado del 
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cártel sinaloense. Fue detenido en Amsterdam, Holanda, y extraditado a mediados de 2014 a San Diego, California. El 10 de 

septiembre de 2015 el narcotraficante depositó en las arcas del gobierno de Estados Unidos un millón de dólares. El más 

reciente grupo de extraditados por Enrique Peña Nieto estuvo integrado por 13 delincuentes, entre los que destaca el 
narcotraficante Edgar Valdez Villarreal, La Barbie. El capo —que rió ante los medios de comunicación el 30 de agosto de 

2010, día de su detención— fue extraditado a Estados Unidos el pasado 30 de septiembre, acusado por la Fiscalía del Distrito 
Norte de Georgia de los delitos de narcotráfico y lavado de dinero. Este 10 de octubre se presentó ante el juez William S. 

Duffey, declarándose inocente. El proceso contra La Barbie comenzó: ya se armó de un despacho de abogados especializado 

en casos de narcotráfico y lavado de dinero, Maloy Jenkis y Parker. En las siguientes semanas se dará a conocer si la fiscalía 
federal le ofrecerá alguna clase de negociación para reducir su sentencia, a cambio de la información que el narcotraficante 

posee sobre las actividades criminales de sus asociados y enemigos. (Laura Sánchez, primera plana) 

La Jornada-Cártel de Jalisco ayudó al Chapo: El largo proceso de reformas en México no ha logrado acelerar el 

crecimiento de la economía, aseguró este domingo Paul Krugman, premio Nobel de Economía en 2008, quien puso en duda 

que los cambios estructurales promovidos por el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto eleven el crecimiento del 
producto interno bruto a tasas de 7 por ciento, que no se han logrado en el país en las últimas cuatro décadas. Las reformas 

promovidas por el actual gobierno, que incluyeron la desregulación del sector de telecomunicaciones y la apertura al capital 
privado de la industria energética, buscan aumentar la competencia en el mercado interno, quizá van a hacer la diferencia 

¿pero van a tener frutos?, planteó Krugman, profesor de la Universidad de Princeton, al hablar en el foro México Cumbre de 

Negocios. Todo el mundo, no sólo México, está haciendo reformas estructurales. Nadie es bueno para predecir los frutos a 
futuro de las reformas. Tengo que ser realista. Al final, la educación, incluso el capital, va a ser más importante para impulsar 

el crecimiento. México ha avanzado mucho en este sentido recientemente. Pero va a llevar más tiempo aumentar la tasa de 
crecimiento. Si están esperando ver un crecimiento de 7 por ciento por estas reformas estructurales, no es muy probable que 

suceda. Puede ser, pero me sorprendería, expuso Krugman en la última sesión de los trabajos de este domingo. La realización 
de las reformas impulsadas por el actual gobierno –que abarcaron también al sector financiero y mecanismos de competencia 

económica, así como el sector educativo, entre otros– es alentadora, dijo Krugman. Hemos vistos países que han fallado 

terriblemente, por ejemplo hay algunos países que repiten los mismos errores. A la larga son muy favorables los cambios que 
ha hecho México, aunque su efecto sea lento, pero tiene mucho avance ya, añadió. Se habla mucho de las reformas de hace 

dos años, dijo Krugman. Pero las reformas en la economía mexicana tienen más de 30 años como todos sabemos, y 
empezaron después de la crisis de la deuda de mediados de los años de 1980. El camino de la reforma en México comenzó en 

1985, cuando la economía sólo exportaba petróleo y turismo. El país prácticamente no tenía exportaciones manufactureras, 

eran 15 por ciento del PIB y ahora son de 40 por ciento. No era potencia manufacturera y ahora sí. En aquella época, 
mediados de los años 80 del siglo pasado, el PIB por habitante en México era equivalente a 38 por ciento del de Estados 

Unidos, y ahora, después de tres décadas, es de 32 por ciento. Con todo lo que se ha logrado, todavía no se ha visto una 
aceleración en el crecimiento mexicano ni en los estándares de desarrollo, apuntó. Sí hay crecimiento, hay estabilidad, pero 

no han salido las cosas como todo mundo quisiera. ¿Qué pasa? Esa es la pregunta. ¿Cuál será la varita mágica que hará que 

todo salga bien? El crecimiento toma muchos caminos diferentes. El éxito requiere más que solamente una serie de políticas. 
Necesita algunas cosas importantes y la primera es mejorar la educación. Hay razones para pensar que la educación 

mexicana ha mejorado, pero lleva tiempo. La infraestructura también es importante, pero también toma tiempo. La seguridad 
es también importante. Deben intentar mejoras en todo, hacer varias cosas en varios frentes. Sin embargo, apuntó, México 

se ha movido en la dirección correcta; hoy está más estable y lejos, respecto de otras naciones, de una crisis. En el actual 
entorno de inestabilidad financiera internacional, dijo, México no está en la misma canasta que países exportadores de 

materias primas, como Brasil. La nación sudamericana tiene en las materias primas 65 por ciento de sus exportaciones, 

mientras tres cuartas partes de las ventas al exterior de México son de productos manufacturados. (Roberto González, 
primera plana)  

Excélsior-Para que México avance no bastan reformas: Krugman: Las autoridades federales lograron detectar la 

participación de operadores del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en la gestoría para pagar honorarios de la defensa de 
las personas arraigadas por la fuga de Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, según las fichas de información sobre el avance de 

las investigaciones entregadas a legisladores federales.Esta información también sostiene que, hasta el momento, la 
Procuraduría General de la República (PGR) ha localizado el pago de dos millones 70 mil pesos como parte de la planeación 

para la evasión del líder del cártel del Pacífico. La PGR también pudo conocer que los albañiles que ayudaron en la 
construcción del túnel utilizado en la fuga son de Sinaloa y tiene completamente confirmado que la diputada panista de ese 

estado, Lucero Guadalupe Sánchez, sí se entrevistó con El Chapo Guzmán en el penal de El Altiplano con una identificación 

falsa, ayudada por el abogado Óscar Manuel Gómez Núñez, responsable de operar toda la evasión. Las autoridades 
entregaron a legisladores federales fichas de información como respuesta a preguntas que presentaron por escrito. En una de 

ellas se dice que el abogado de El Chapo, Gómez Núñez, pagó 400 mil pesos por la construcción de la pequeña casa y bodega 
en el terreno donde desembocó el túnel de la fuga. También se indica que el terreno donde se edificaron costó un millón 500 
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mil pesos y que a uno de los pilotos que transportó a El Chapo le pagó 170 mil pesos. Sobre la influencia del abogado Gómez 

Núñez, se lee: “Su capacidad de operación le permitió proveer de documentación apócrifa como credenciales y actas de 

nacimiento a las personas que El Chapo pedía que ingresaran a visitarlo al penal”. La fuga revela alianza de CJNG con El 
Chapo. Las investigaciones en torno a la fuga de Joaquín Guzmán Loera permitieron hasta el momento que la Procuraduría 

General de la República (PGR) detectara el pago de dos millones 70 mil pesos como parte de la logística para la evasión, así 
como la participación de operadores del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en la gestoría para pagar honorarios del 

equipo legal en la defensa de las personas arraigadas por la evasión. Además, la PGR detectó que los albañiles que ayudaron 

en la construcción del túnel son de Sinaloa y tiene completamente confirmado que la diputada panista de Sinaloa, Lucero 
Guadalupe Sánchez, sí se entrevistó con El Chapo Guzmán en el penal de El Altiplano con una identificación falsa, ayudada 

por el abogado Óscar Manuel Gómez Núñez, responsable de operar toda la fuga. Se trata de un abogado que ya trabajó con 
Eduardo Arellano Félix, miembro del cártel de los Arellano Félix; con Vicente Zambada Niebla, familiar de Adelmo Niebla 

González, alias El G-3, operador del cártel del Pacífico, quien se fugó del penal de Aguaruto, Sinaloa, en mayo de 2014 y a 
Omar Zambada Apodaca, también miembro del cártel del Pacífico y familiar de Ismael El Mayo Zambada, compadre de 

Guzmán Loera, según la investigación del Ministerio Público federal. De acuerdo con fichas de información sobre el avance de 

los investigaciones, que la autoridades federales entregaron a legisladores federales, como respuesta a un grupo de 
preguntas que entregaron por escrito, el abogado de El Chapo, Óscar Manuel Gómez Núñez, pagó 400 mil pesos por la 

construcción de la pequeña casa y bodega en el terreno donde desembocó el túnel de la fuga; que el terreno donde se 
edificaron costó un millón 500 mil pesos y que a uno de los pilotos le pagó 10 mil dólares, que en ese momento equivalían a 

170 mil pesos; es decir, un total de dos millones 70 mil pesos. En una de ellas se lee que “el evadido (El Chapo Guzmán) 

mantuvo comunicación con él (Gómez Núñez, su abogado) y con operadores del Cártel Jalisco Nueva Generación, con la 
finalidad de informar la situación jurídica de los arraigados por la participación en la fuga de Guzmán y para gestionar el pago 

de honorarios para todo el equipo legal”. Las fichas de respuesta de las autoridades federales entregadas a un grupo de 
legisladores federales, y a las cuales tuvo acceso Excélsior, también incluyen una descripción del involucramiento de diez de 

los consignados por la fuga, siete de los cuales es por evasión de reo, uno por evasión de reo y fraude procesal, uno por 
fraude procesal y uno más por encubrimiento. Una de las fichas entregadas por las autoridades federales se refiere al 

abogado Óscar Manuel Gómez Núñez como el “operador y organizador de la evasión de Joaquín Archivaldo Guzmán Loera” 

del penal de máxima seguridad El Altiplano, y quien se identificó también como “Óscar Quintanar”. Joaquín Guzmán, dice la 
ficha informativa, “ratificó en su declaración que el abogado Óscar Manuel Gómez Núñez se encargaría de su defensa. Es un 

abogado que egresó como licenciado en derecho de la Universidad Autónoma de Sinaloa en 1991; además de fungir como 
enlace con operadores del Cártel del Pacífico, representaba al mismo tiempo la defensa de Guzmán Loera, alias El Chapo 

Guzmán. “Su capacidad de operación le permitió proveer de documentación apócrifa, como credenciales y actas de 

nacimiento a las personas que El Chapo pedía que ingresaran a visitarlo al penal, entre las que se identifican a la diputada 
Lucero Guadalupe Sánchez López. “La participación de Gómez Núñez en la fuga fue tal que gestionó la compra del terreno en 

donde se construyó el túnel por el que se evadió El Chapo Guzmán, realizó el pago de gastos que originó la construcción de 
una casa y la bodega que cubrían el túnel, con un costo de $400,000. 00 (cuatrocientos mil pesos/MN), pagándole a los 

albañiles los días sábado. Él mismo ordenó la entrega del predio, una vez terminada la construcción”, dice la ficha. En otra de 

las fichas, las autoridades explican a los legisladores federales que Gómez Núñez hizo estas operaciones a través de Lázaro 
Arauno Burgos, alias Juan Jiménez, quien firmó el contrato de compra-venta con Calixto Estrada Castillo, del “predio ubicado 

en Santa Juana Centro, municipio de Almoloya de Juárez, Estado de México”. De Édgar Coronel Aispuro, cuñado de El Chapo, 
dice una de las fichas que la imputación es por evasión de preso, porque fue el “supervisor de la construcción del túnel, 

participó en la logística que se implementó para que una vez evadido El Chapo Guzmán, fuera trasladado a la aeropista 
Quinta Palos o Cristal, lugar donde abordaría una aeronave que lo llevaría a Sinaloa, para finalmente ser trasladado a 

Durango”.  

Fichas 
 En las fichas entregadas a los legisladores resaltan dos nombres: 

 Óscar Manuel Gómez Núñez (abogado), acusado de evasión de preso. Aprovechando su calidad de abogado particular 

de Joaquín El Chapo Guzmán, era la persona que tenía acercamiento material con el evadido, sin restricción alguna. 

Instruyó la compra del predio y construcción del túnel. Fue quien pagó la mano de obra y materiales empleados para 
la construcción del túnel, por medio de Lázaro Araujo Burgos (a) Juan Jiménez.  

 Édgar Coronel Aispuro (cuñado), acusado de evasión de preso. Supervisor de la construcción del túnel, participó en la 

logística que se implementó para que una vez evadido El Chapo Guzmán fuera trasladado a la aeropista Quinta Palos 

o Cristal, lugar en donde abordaría una aeronave que lo llevaría a Sinaloa, en donde realizaría cambio de aeronave 
para ser trasladado a Durango.  

(Leticia Robles, primera plana) 
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C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

DH: ¿Es o no “generalizada” la violación? 
 

Ayer MILENIO publicó que en cuatro meses (abril-agosto) de este año, mil 201 personas pasaron a engrosar la cifra mexicana 

de desaparecidos. La nota de Lorena López tiene como fuente el Registro Nacional de Datos de Personas Extraviadas o 
Desaparecidas a cargo del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Hasta abril, incluyendo las 

denuncias anteriores a 2007 (a partir de entonces hay una estadística regular), los extraviados o desaparecidos totalizaban 25 
mil 398, de suerte que el incremento equivale a 4. 7 por ciento. Lorena recuerda que la depuración y actualización de tan 

preocupante cifra es responsabilidad de la PGR, y se sabe que las localizaciones (la menor parte con vida y en su mayoría no) 
siguen siendo excepcionales. Y si bien el denominador común es la mano letal de la delincuencia organizada, casos como el 

de Iguala revelan que muchas desapariciones cuentan con la complicidad de policías de todos los niveles, lo que, dígase lo 

que se diga, incide en la idea de que la violación de los derechos humanos en México es un crimen generalizado.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que en los responsables hay satisfacción por las acciones de prevención del aparato federal y algo de suerte, luego de que el 
huracán Patricia pasara por territorio mexicano sin causar víctimas humanas. Y más todavía porque los trabajos realizados 

para alertar y evacuar a la población llevó al New York Times a destacarlo así este fin de semana.  
 

Que expertos en manejo de emergencias en Estados Unidos entrevistados por el NYT dan cuenta del aprendizaje del 

gobierno de Enrique Peña Nieto, tras las duras lecciones de Guerrero, donde un cerro sepultó parte del poblado La Pintada y 
mató a casi 70 personas.  

 
Que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, encabezada por el priista César Camacho, afina los 

acuerdos para citar a comparecer a los titulares de la Procuraduría General de la República, Arely Gómez, y de la Secretaría 

de la Función Pública, Virgilio Andrade, quienes enfrentarán duros cuestionamientos de los legisladores por los casos 
Ayotzinapa y la fuga de Joaquín “El Chapo” Guzmán, así como por la llamada casa blanca, respectivamente.  

 
Que debido a las movilizaciones de la Ceteg que habrá el martes en Chilpancingo, durante la toma de protesta del 

gobernador Héctor Astudillo, se optó por realizar solo una ceremonia protocolaria en el Congreso del estado y trasladar el 
acto político al puerto de Acapulco, a donde llegarán invitados especiales, funcionarios y alcaldes.  

 

Que en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, la fracción de Morena puede perder poder en la toma de decisiones en 
caso de que sus representantes no se presenten a instalar las 19 comisiones que tiene aseguradas. Y es que César Cravioto, 

coordinador del Grupo Parlamentario del partido lopezobradorista, en protesta por un supuesto agandalle de PRD, PAN y PRI 
decidió no aceptar las comisiones que se le ofrecieron y tampoco instalarlas, por lo que si mañana no acuden se quedarán sin 

nada.  

 
Que comienza la semana de definiciones para los candidatos a la Rectoría de la UNAM y la Junta de Gobierno entrevistará 

hoy a los dos primeros candidatos: Sergio Manuel Alcocer y Francisco Gonzalo Bolívar Zapata. Los 15 integrantes sostendrán 
encuentro con dos aspirantes cada día, por orden alfabético, y terminarán el viernes.  

 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Tragedia ausente 
 

El huracán Patricia no tuvo las consecuencias desastrosas que se esperaban. No hubo pérdida de vidas humanas. Los daños 
materiales son significativos, pero lejos de los que se esperaban. La moderación del impacto es en parte producto de la 

suerte, pero también de una preparación adecuada. Un triste comentario a la acrimonia actual en nuestro país es que algunos 

se lamentan de que los daños no fueron mayores. Querían un golpe brutal para la gente que se tradujera en otro para el 
gobierno. Como la tragedia no tuvo lugar, hoy acusan a las autoridades de un complot o de alarmar. En Twitter he recibido 

comentarios como: “Parece que todo fue una distracción” de @elkuino_ska, “Muy extraño diría yo” de @Lluis07, “Los medios 
sólo estaban aplicando la teoría del shock” de @LAPARRA_MS o “la publicidad de Peña Nieto grotescamente exagerada” de 

@GAVO2016. La Agencia Proceso difundió el 24 de octubre la nota “El ‘huracán mediático’ de Peña Nieto” que cuestionaba un 

operativo de comunicación que “como nunca… abundó en detalles de la catástrofe” que venía. Es verdad que el gobierno ha 
aprendido las lecciones del pasado. En el caso de desastres naturales, la percepción de inmovilidad es políticamente 

desastrosa. Es falso que Miguel de la Madrid se haya paralizado tras los terremotos de 1985. Tomó la decisión ética de 
permanecer en Los Pinos para no buscar protagonismo y no interferir con los trabajos de rescate. Sin embargo, generó la 

percepción de un Presidente inmovilizado. Algo similar le ocurrió a George W. Bush en 2005 con el huracán Katrina en Nueva 
Orleans. Su gobierno dio la idea de haber hecho una inadecuada labor de prevención y de haber reaccionado después de 

forma tardía e ineficaz. En contraste Barack Obama hizo todo lo posible por mostrar presencia en medios cuando el huracán 

Sandy golpeó la costa nororiental de Estados Unidos en octubre de 2012.Éste es el segundo huracán que pega a México con 
pérdidas relativamente menores. Odile, de categoría 4 y vientos sostenidos de 215 kilómetros por hora, entró en Los Cabos y 

La Paz, Baja California Sur, en septiembre de 2014. Si bien generó daños superiores a los mil millones de dólares, sólo 
ocasionó dos muertes. Las tormentas pueden ser mucho peores. Haiyan, la segunda de mayor intensidad en la historia 

(después de Patricia), dejó cuando menos 6,300 muertos en Filipinas en 2013. En México Gilbert, de categoría 5, mató a 202 

personas nada más en México en 1988. El Pauline dejó un saldo mortal de entre 230 y 400 en 1997. La tormenta Manuel y el 
huracán Ingrid provocaron al menos 123 muertos y 68 desaparecidos en Guerrero en 2013 en buena medida por el 

reblandecimiento de laderas de cerros por la lluvia, lo cual provocó deslaves, como el de La Pintada, riesgo que también había 
con Patricia. ¿Por qué fue menor el impacto de Patricia? En parte porque la tormenta no tocó tierra en una zona altamente 

poblada. Las consecuencias habrían sido bastante peores si hubiera golpeado directamente Puerto Vallarta o Manzanillo. Otra 
razón es que no se detuvo en la costa sino se movió con rapidez y se disolvió al penetrar en tierra y chocar con la Sierra 

Madre Occidental. La alerta y la evacuación fueron medidas adecuadas ante una tormenta con vientos sostenidos de 325 

kilómetros y rachas de 400. No haber actuado habría sido una irresponsabilidad. Pero algunos querían una tragedia por 
razones políticas: “Cuánto desearía que el presagio catastrófico errado del huracán Patricia se hubiera aplicado al gobierno de 

Peña Nieto”, señaló en Twitter Ignacio Ramírez @PinearRAMIREZ.  
HORARIO DE INVIERNO 

El horario de invierno entró en vigor este 25 de octubre en una parte de México. En los municipios de la frontera empieza el 

próximo 1 de noviembre. En Sonora el horario no cambia. La consecuencia son desajustes y contratiempos para millones. El 
gobierno dice que se ahorra electricidad, pero el ahorro no se percibe en los recibos.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Un museo sobre una herida que todavía duele 

 
Viví en esta ciudad casi cinco años. La considero parte importante de mi vida. Los atentados del 11 de septiembre de 2001 no 

sólo me impactaron: me dolieron. Conocía perfectamente el lugar. Solía ir a la plaza del World Trade Center a sentarme en 

una banca y admirar el enorme tamaño de las Torres Gemelas. Unas cuantas semanas después del fatídico día, regresé al 
lugar. Me acerqué todo lo que pude. Desde una reja improvisada, vigilada por la policía, alcancé a ver la gran cantidad de 

escombros: enormes pedazos de concreto y metal retorcidos. Había mucho polvo. Alrededor del sitio, sobre todo en la vieja 
Capilla de San Pablo, se hallaban panfletos de las familias de los todavía desaparecidos pidiendo ayuda para encontrarlos. 

Meses después, regresé una vez más. Prácticamente habían terminado las labores de limpieza. Si no mal recuerdo, sobre la 

calle Liberty, había una plataforma de observación donde uno podía apreciar el monumental hoyo en el que antes habían 
estado las Torres Gemelas. La fosa era escalofriante. Todavía había panfletos de desaparecidos, banderas de Estados Unidos, 

poemas y recuerdos que dejaba la gente en el lugar. Hace algunos meses, regresé a visitar el Parque Memorial que 
construyeron donde alguna vez estuvieron las torres. Alrededor de dos enormes piletas donde constantemente fluye agua, 
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están inscritos en bronce los dos mil 983 nombres de los que murieron en los ataques del 11 de septiembre de 2001 y del 26 

de febrero de 1993 (la primera vez que intentaron derrumbar los edificios con un coche bomba en el estacionamiento). Ayer 

retorné, ahora a visitar el museo que recientemente abrió sus puertas. Fue una experiencia desgarradora. Nuestro guía 
comenzó el tour preguntándonos de dónde veníamos. Había gente de diversos estados de la Unión Americana, unos 

británicos y nosotros, mexicanos. El guía dijo que hacía esta pregunta para ver si había algún neoyorkino. “Es que no vienen; 
si les regalo boletos, los rechazan”. Catorce años después, los ciudadanos de esta gran ciudad siguen dolidos. No les apetece 

la idea de visitar un museo sobre esta tragedia. No está fácil hacerlo. El museo es una experiencia agotadora. Enterrado en 

las entrañas de donde alguna vez estuvieron las bases estructurales de las Torres Gemelas, el visitante encuentra objetos que 
dan testimonio de un evento que cambió la historia mundial. Están, por ejemplo, los enormes pedazos de acero donde se 

estrelló el avión de la Torre Norte. Con nitidez se observa el impacto de la nariz de la aeronave. Hay monumentales piezas 
que cayeron al piso matando a varias personas: lo que quedó de la altísima antena o la turbina de uno de los elevadores. Hay 

camiones de bomberos y ambulancias hechas pedazos después de que las torres colapsaron. En la parte histórica se 
encuentran videos y audios muy fuertes, aunque no morbosos. Por ejemplo, llamadas que hizo gente, atrapada en los pisos 

altos de las torres, para despedirse de su familia. O las que realizaron los pasajeros del vuelo 93, el que cayó en el campo en 

Pensilvania, antes que se rebelaran en contra de los terroristas. Llama la atención la calma de las personas. Intuyen que 
están a punto de morir, pero se confiesan tranquilas y en paz. Piden perdón a los suyos y mandan su amor a hijos, esposas y 

padres. “Lo único que me gustaría es volver a ver tu cara”, le dice una esposa a su marido. El museo es históricamente serio 
y sobrio. No cae en cursilerías ni en un simplón patrioterismo de lo ocurrido. En este sentido, está muy bien logrado y cumple 

con su propósito. En una pequeña vitrina se encuentra un ladrillo de la casa en Pakistán donde, casi diez años después, un 

grupo de la marina estadunidense mataría a Osama Bin Laden. Nada más. Un aspecto estupendo del museo es que le da 
identidad a cada una de las víctimas. Sus nombres y fotos están puestas alrededor de un memorial. En pantallas interactivas, 

el visitante puede consultar quiénes fueron cada uno de ellos. Así lo hice. Me encontré, por ejemplo, con Martín Morales 
Zempoaltecatl nacido en Santa Catarina, México: “En 1999 vino a Nueva York esperando aprender inglés y ganar dinero 

suficiente para construir una casa en México. Viviendo con familiares en Elmhurst, Queens, Martín hizo diversos trabajos 
hasta el 2000 cuando fue contratado como asistente de chef en el restaurante Windows of the World. El 11 de 

septiembre, Martín estaba trabajando en el piso 106 de la Torre Norte. Tenía 22 años”.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Otra guerra de AMLO  

Hay un quiebre en la relación política de Andrés Manuel López Obrador con el jefe de gobierno del Distrito Federal y pronto 
comenzará la embestida directa, una guerra del político tabasqueño contra Miguel Ángel Mancera. Antes lo tildaba de buen 

gobernante, hombre de buena fe. Sin embargo, en su gira por Europa lo ubicó en la zona de los mal portados. ¿Qué vino 

después? Los perredistas en la Asamblea Legislativa cerraron el paso a los diputados de Morena para ocupar posiciones en las 
comisiones que definen el presupuesto y vigilan el dinero en el GDF. Nos comentan que la ruptura es definitiva y tiene como 

motivación que López Obrador está en campaña a 2018. En los hechos, se verá el golpeteo desde el nuevo líder del partido 
en la ciudad de México, Martí Batres, nos adelantan.  

 
Un general de candidato  

Y aunque Morena despotricó por la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación de anular la elección en 

Colima, bajo el argumento de que se trata de un pacto PRI-PAN, AMLO anunció que su partido competirá en los comicios 
extraordinarios por el gobierno estatal. Su gallo inicial será el general Francisco Gallardo, quien deberá garantizar la 

conservación del registro y, por tanto, las jugosas prerrogativas. En junio pasado, nos recuerdan, la mitad de los votantes a 
diputados locales de Morena no apoyaron a Gallardo, quien sólo alcanzó 1. 2 por ciento de votos.  

 

Cerco a El Chapo 
El cerco de las fuerzas federales sobre el narcotraficante Joaquín El Chapo Guzmán se endurecerá a partir de esta semana. 

Nos comentan que después de la ubicación de las personas que lo ayudaron a escapar del Penal de Alta Seguridad del 
Altiplano, sigue una operación hacia las comunicaciones de las personas del primer círculo del líder del Cártel de Sinaloa. Sus 

cercanos perdieron el anonimato con las recientes detenciones de sus pilotos y su cuñado. El capo se está quedando, poco a 
poco, sin sus redes y grupos de protección. En paralelo, sus hijos Iván Archivaldo y Alfredo comienzan a fortalecer su poder, 

nos explican en agencias de Estados Unidos. ¿Quién manejará el imperio criminal de El Chapo? 
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Premian prisiones de Chihuahua 

Desde hace rato, el gobernador de Chihuahua, César Duarte, anda presumiendo la modernización del sistema penitenciario 

de aquella entidad, como una vuelta de tuerca para la recuperación del control de las cárceles, que estaban en manos del 
crimen organizado. Con el nuevo esquema, ahora le anunciaron un reconocimiento de la Asociación Internacional de 

Correccionales y Prisiones por los programas de reinserción social, premio que será entregado el 28 de octubre en Melbourne. 
En esa categoría, nos explican, participaron penales de Canadá, Gran Bretaña, Israel, Estados Unidos, Tailandia, Alemania y 

Australia. ¡Enhorabuena! 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

Si es la Constitución, ¡que se joda con la Constitución! 

 
En una carta dirigida al gremio de los abogados, retomada aquí el jueves, Javier Quijano Baz esgrimió contra uno de los 

argumentos de Edgar Elías Azar para 'reelegirse ilegalmente por segunda ocasión en la presidencia del Tribunal Superior de 
Justicia del DF: no irse, porque quedan trabajos no concluidos. De esa manera, enfatizó Quijano Baz, nadie se iría, pues 

siempre habrá algo que no se terminó: "Así se podría justificar la reelección de quien fuere, en el cargo que sea". Un 

argumento equivalente se está manejando para posponer la fecha establecida en la Constitución para concluir el apagón 
analógico (31 de diciembre) y entrar a la era de la televisión digital. La barroca, defensiva política mexicana convirtió un 

asunto tecnológico en mandato constitucional, ni hablar. Y es cierto que el proceso de reconversión ha estado marcado por 
interrupciones, especialmente relacionadas con elecciones locales y federales. Es comprensible entonces que, como lo calculó 

el presidente de Televisa, Emilio Azcárraga, entre 7 y 8 millones de mexicanos de escasos recursos se queden sin ver la 
televisión a partir del 1 de enero. De ahí la conveniencia de encontrar una fórmula que mitigue esa situación. Azcárraga es un 

empresario. Son plausibles su preocupación y su afirmación de que Televisa, amén de estar preparada para el cambio digital, 

hará lo que determinen las autoridades. Otra cosa es la ambigüedad, por decirlo suavemente, de las autoridades, en especial 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, pero también el Instituto Federal de Telecomunicaciones. ¿Qué su 

responsabilidad primaria no es cumplir la ley? Si lo es, ¿por qué no lo expresan con rotundidad? ¿Será porque piensan que el 
1 de enero sobrevendrá el caos? Muy cuestionable, asimismo, es el discurso de los legisladores que alegremente hablan ahora 

de posponer hasta por 365 días. ¿Hablan por los 7, 8 millones de desamparados? ¿Por qué no lo hacen a favor de 100 

millones de beneficiados con el desarrollo digital? ¿A cuánto debe reducirse la cifra de 7, 8 millones, para que el apagón deje 
de ser socialmente lesivo? ¿A cinco, dos millones, cuántos? ¿Por qué no son congruentes al cien y fijan el apagón el día que 

no haya un mexicano al margen del cambio tecnológico, aunque tome un par de generaciones, total? Posponer el apagón 
será exhibir de nuevo la ineptitud de un sistema y una clase política que ni siquiera pueden concluir en plazo un proceso 

sencillo para un Estado que se presume organizado y funcional. Posponer el apagón será un banquete populista, paternalista. 

Que nadie deje a los pobres sin telenovelas, talk showsy futbol. Y será un ejemplo más de cómo la ley, trátese de la 
reelección de un presidente de Tribunal o los negocios de telecomunicaciones, le importa un bledo a los políticos. Si la 

Constitución marca el 31 de diciembre, ¡que se joda la Constitución! Porque ¡primero los pobres, faltaba más! Qué pobreza, 
qué ineptitud, qué vergüenza.  

MENOS DE 140.  
Información del gobierno: 30 hombres con flamantes lanzagranadas RPG forman la guardia personal del Chapo. Hay ex 

militares y un ex marine.  

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
SI VEN nervioso en estos días al gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, es por algo que podría ocurrir pronto en la 

Suprema Corte.  
 

YA SE SUPO que esta semana los ministros decidirán sobre la llamada “Ley Antibronco” aprobada en esa entidad.  
 

QUIENES han seguido de cerca el asunto dan como un hecho que la Corte va a tirar el artículo que obliga a los candidatos 

independientes a que cada uno de los ciudadanos que firmen para apoyar su postulación comparezca ¡personalmente! ante 
las autoridades electorales.  
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PERO lo que la SCJN podría dejar intacto, por tratarse de una facultad de cada entidad, es el porcentaje de firmas necesario 

para validar una candidatura independiente que en Puebla es más alto que a nivel federal.  

 
MUCHO se juega el panista Moreno Valle en esa decisión, pues ya comenzaron a brincar los aspirantes que quieren repetir 

en Puebla lo que Jaime Rodríguez logró en Nuevo León.  
 

Y LO QUE menos quiere el actual gobernador, quien tiene aspiraciones presidenciales, es que su partido pierda la 

gubernatura.  
 

DESPUÉS de que el Trife decidió anular la elección para gobernador en Colima, en el INE que preside Lorenzo Córdova ya se 
preparan para organizar un proceso más para el año que entra.  

 
ES DECIR que al final habrá comicios en 14 entidades y en 13 de ellas se renovarán las gubernaturas.  

 

LA DUDA es si en el caso de Colima el INE permitirá que participen todos los partidos pues, a raíz de la reforma electoral del 
2014, una de las sanciones que pueden aplicarse es prohibirle al partido que se vio beneficiado por una transa electoral 

competir en la siguiente elección.  
 

Y CON ESO de que la “prueba reina” para la decisión del tribunal fue un audio que implica a un funcionario estatal priista, es 

posible que a los tricolores les saquen la tarjeta roja antes de que inicie la contienda.  
 

LO CIERTO es que si el PRI y su candidato Ignacio Peralta no participaran, el PAN y su candidato Jorge Luis Preciado 
prácticamente comenzarían la campaña con la victoria en la bolsa.  

 
HABRÁ que esperar para saber qué decide el árbitro.  

 

COMO la dejaron fuera de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa, parece que la diputada local de Morena, 
Aleida Alavez, anda buscando nuevos horizontes.  

 
AL MENOS eso se vio ayer en su cuenta de Twitter en la que informó que estaba en Oaxaca.  

 

PERO QUIZÁS lo más revelador es que fue como parte de la comitiva del líder morenista Andrés Manuel López Obrador, 
quien anduvo de gira por allá.  

 
A VER si es cierto aquello de que: “el que a buen árbol se arrima…”.  

 

VAYA que la inseguridad sigue siendo un problemón en el país.  
 

APENAS acababa de entrar a territorio nacional y al huracán “Patricia” ya le habían robado ¡cuatro categorías! 
 

ES UN CHISTE que circulaba ayer en redes sociales… parezca lo que parezca.  
 

(Redacción, página 10) 
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Crónica-Códice… 

 

¿El Tribunal le va al PAN? 
 

A los priistas les dolió, y mucho, la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación de anular la elección en 
Colima. Trataron de no hacer muecas, pero traen un coraje mayúsculo atravesado, casi les sale espuma por la boca. Y es que 

en la entidad se contó voto por voto y tanto en el conteo original como en el de ratificación ganó el aspirante del tricolor. Por 

poco, es verdad, pero ganó. El supuesto vencedor ya tenía en su poder la declaratoria de gobernador electo. El Tribunal, que 
no tiene reflejos rápidos, se tomó más de cuatro meses para tomar la decisión que tiene muchas implicaciones. Ellos dicen 

que el tardado fue el PAN. La primera de esas implicaciones es tomar grabaciones por pruebas duras y la segunda es que de 
ahora en adelante tendrá que seguir anulando elecciones, incluso la presidencial, por causas semejantes, lo que seguramente 

traerá una fiebre de espías buscando con todos los artilugios de última generación detectar charlas incriminatorias. Se 

establece una suerte de jurisprudencia que deberá ser de aplicación general de ahora en adelante.  
Beltrones vs. AnayaLa impresión dominante este día es que el Tribunal le va al PAN, o cuando menos quiso darle una 

lección al PRI o tal vez los magistrados buscaron, y consiguieron, un lugar en la primera plana. La clave de la decisión es que 
hay intromisión de un funcionario, pero no se dice qué hizo exactamente el implicado para torcer la voluntad ciudadana. Son 

dichos sin hechos. Lo malo es que entre una elección, la anulada, y la nueva, pueden pasar seis meses, que es muchísimo 
tiempo. Las preferencias ciudadanos pueden dar vuelcos enormes. Seis meses antes de la elección de junio, digamos en 

diciembre del 2014, los ánimos políticos en Colima eran completamente distintos a junio. En diciembre del 2015, si es que se 

logra llevar a cabo la elección este mismo año, serán muy diferentes también. En la nueva elección puede ocurrir cualquier 
cosa. Los colimenses ya vieron cómo reaccionaron los candidatos y los partidos en la derrota y la victoria. PAN y PRI tienen 

hoy dirigentes nacionales diferentes. En junio compitieron Camacho contra Madero. Ahora competirán Manlio contra Anaya. 
Otro estado, otros partidos, los candidatos también han cambiado. Si la campaña para la elección de junio fue áspera, la 

nueva será durísima. El diálogo entre el presidente Enrique Peña y el panista Jorge Luis Preciado en medio de la emergencia 

derivada del golpe del huracán Patricia lo dice todo. Las fuerzas competirán con el cuchillo entre los dientes. Anaya y 
Beltrones no quieren inaugurar sus respectivos mandatos partidistas con una derrota. Van a poner toda la carne en el asador 

en una elección que no estaba contemplada. El nuevo protagonista será el Instituto Nacional Electoral, que será el encargado 
de sacar las castañas del fuego y organizar una elección exprés. Lo primero es atender los daños ocasionados por Patricia y 

después darle rienda suelta a la grilla. Parte central de esa grilla es el nombramiento del gobernador interino, lo que le 
compete al Congreso local, lo que no será nada terso aunque lleva mano la fracción del PRI para proponer al interino y 

después acordar una fecha para la elección extraordinaria. Diciembre tiene en realidad 15 días laborales y otros tantos de 

vacaciones. El proceso, si no hay novedades esta misma semana, se podría ir hasta enero. La pregunta que queda en el aire 
es: ¿el TEPJF es panista o nada más antipriista? 

 
(Juan Manuel Asai, página 07) 
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C A R T O N E S      P O L Í T I C O S      Y      A N E X O S 
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